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М И Л Л И О Н Н А Я  
Т О Н Н А  Н Е Ф Т И

УН И К А Л ЬН А Я  НЕФ ТЯНАЯ М А ГИ С ТРА Л Ь  Н А 
БИ РАЕТ СИ ЛУ ф ВСЕ БОЛЕЕ МОЩ НЫ М СТА 
НОВИТСЯ ПОТОК ЖИДКОГО ТО П ЛИ ВА Н А  ВО
СТОК ф КОЛЛЕКТИВ НЕФТЕПРОВОДНОГО УП 
РАВЛЕ Н И Я  Ц ЕН ТРАЛЬН ОЙ  СИ БИ РИ  ВЫ ПОЛ
НЯЕТ СВОИ О БЯ ЗАТЕ ЛЬС ТВА  ПЕРЕД ГОСУ
ДАРСТВОМ

«Москва. Министерство газовой промышленности, Кор- 
тунову. Министерство нефтяной промышленности, Шаши- 
ну. Томск, обком КПСС. 16 июня по нефтепроводу 
Александровское •— Анжеро-Судженск закончена перекач
ка для народного хозяйства первого миллиона тонн том
ской нефти. Временная эксплуатация продолжается...»

Такая телеграмма послана коллективом строителей и 
эксплуатационников томского нефтепровода. Миллионная 
тонна — показатель ритмичной, устойчивой работы 
уникальной магистрали. Мы попросили прокомментиро
вать это сообщение начальника управления магистральных 
нефтепроводов Центральной Сибири Н. И. Шишова.

Известие о первом нашем небольшом юбилее — до
казательство того, что цель, ради которой прокладывался 
крупнейший нефтепровод, достигнута. С его вводом про
мысловики Западной Сибири получили возможность уско
ренно наращивать производственные мощности и довести 
объем добычи жидкого топлива до уровня, предусмотрен
ного государственными заданиями. Тюменские и томские 
промыслы получили надежную транспортную артерию. Хо
роший пример — деятельность нефтегазодобывающего уп
равления «Томскнефть». Его коллектив может работать 
ритмично, не тревожась о том, что некуда будет откачи
вать нефть. Поэтому и достигнут миллионный рубеж.

В успехе есть заслуга строителей и работников Алек
сандровского нефтепроводного управления. Линейные ра
бочие, коллектив, обслуживающий Александровскую неф
теперекачивающую станцию, уверенно наращивают объ
емы транспортировки жидкого топлива. Принятые ими 
социалистические обязательства в честь 50-леТия образо
вания СССР выполняются. К 25 декабря управление, ко
торым руководит А. Л. Мунасыпов, выполнит годовое за
дание. Коллектив обеспечивает работу двух нефтепрово
дов: Александровское — Нижневартовск и Александров
ское — Анжеро-Судженск. Мы можем сказать, что моло
дая организация укомплектована сейчас рабочими, техни
кой.

Завершается формирование Парабельского нефтепро
водного управления. Его обязанность — обслуживание 
нефтепровода на участке от Парабели до Анжеро-Суджен
ска. На этом отрезке трассы создано 4 ремонтных пункта. 
Они тоже укомплектованы и рабочими, и техникой. Не ме
нее важная задача для управления ■— совместно со строи
телями треста «Томскгазстрой» ввести в эксплуатацию 
Парабельскую нефтеперекачивающую станцию. Срок ее 
пуска — третий квартал.

Нефтепровод Александровское — Томск — Анжеро- 
Судженск пока находится в опытно-промышленной экс
плуатации., Это и понятно: ведь таких мощных артерий из 
труб диаметром 1.220 миллиметров ни у нас в стране, ни 
за рубежом больше нет. Но наше управление выдержива
ет график подачи нефти. Мы справились с заданиями в 
апреле, мае, есть полная уверенность, что справимся и в 
июне. Одновременно строгую проверку проходит и обору
дование, которое раньше в нашей стране не выпускалось. 
У  нас есть отдельные замечания, но в целом уникальное 
оборудование соответствует всем предъявляемым требо
ваниям.

Продолжаются на нефтепроводе и строительные работы. 
Предстоит еще проложить большое количество резервных 
ниток. Сейчас началось испытание резервных ниток на 
переходах через реки Панинский Еган и Лымжа. Идут 
сварочные работы на участке от 394-го до 408-го кило
метра. Через несколько дней строители должны сдать 
первые два резервуара емкостью по 20 тысяч кубометров 
каждый, подпорную станцию на Александровский НПС. 
Таких резервуаров еще нет ни в одном нефтепроводном 
управлении страны. Пользуясь, случаем, хочу обратиться 
с просьбой ,к строителям треста «Томскгазстрой»: 
ускорьте строительство объектов соцкультбыта. Кол
лектив управления скоро возрастет до 700 человек, и 
нужно создать все условия для них.

Молодой коммунист Евге
ний Ионов— бригадир Комсо
мольске - молодежного кол
лектива _ раскряжевщиков 
нижнего склада Клюквенско- 
го лесопункта Иигузетского

леспромхоза. Молодой рабо
чий — отличник социалисти
ческого соревнования Мини
стерства лесной и деревооб
рабатывающей промышлен
ности, член группы народно

го контроля, лучший по про
фессии. Ему была оказана 
честь представлять молодежь 
Томской области на XVI 
съезде ВЛКСМ.
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ПОРА БОЛЬШИХ НАДОЕВ
Лето — наиболее благо

приятное время для живот
новодства, когда на дешевых 
кормах можно получить 
большое количество продук
ции. Особенно благоприятен 
летний период для молочно
го животноводства.

Чтобы обеспечить выпол
нение народнохозяйственно
го плана за первое полуго
дие, все категории хозяйств 
области должны продать го
сударству в июне не менее 
20 тысяч тонн молока, или 
на 17 процентов больше, чем 
в июне прошлого года. Это 
значит, надо за месяц повы
сить продуктивность каждой 
коровы, находящейся в об
щественном стаде, не менее, 
чем на 35— 40 килограммов 
и закупить этой продукции в 
хозяйствах колхозников, ра
бочих и служащих не менее 
40— 45 килограммов в сред
нем от коровы.

Совхозы и колхозы распо
лагают большими возможно
стями для увеличения произ
водства и продажи государ
ству молока. Увеличилось 
дойное стадо, в нем на 4,5 
тысячи больше новотельных 
коров, чем на 1 июня прош
лого года. В подавляющем 
большинстве хозяйств- скот 
выведен на пастбища хоро
шо упитанным. Погодные ус
ловия благоприятны для 
пастьбы, быстро подрастает 
трава, для подкормки жи
вотных есть концентраты. 
Дедо за тем, чтобы эффек
тивно использовать пастбищ
ный период.

Хорошо началу лето живот
новоды Зырянского, Перво
майского и Асиновского рай
онов. С первых дней паст
бищного периода в “хо
зяйствах этих районов 
быстро повышается продук
тивность дойного стада. В 
Асиновском районе в сутки 
от коровы надаивают в 
среднем 12 килограммов мо
лока, или на 1,6 килограмма 
больше, чем в июне прошло
го года. В Зырянском рай-

от коровы составляет 11,8 
килограмма.

Завершают выполнение 
полугодового плана продажи 
молока хозяйства Бакчар- 
ского, Зырянского и Перво
майского районов. Совхозы 
«Красное знамя» Томского, 
«Чернышевский?-, «Галкин- 
ский», «Сибирь» Бакчарско- 
го, колхоз «Искра» Перво
майского, пчелосовхоз «Те- 
гульдетский» Тегульдетского 
районов выполнили полуго
довой народнохозяйственный 
план продажи молоку госу
дарству.

Радуют показатели кол
лективов передовых ферм. 
На Каракольской ферме сов
хоза «Коммунист» Асинов
ского района в эти дни на
даивают от каждой коровы 
по 15,2 килограмма молока, 
на Нелюбинской ферме сов
хоза «Рыбаловский» — по 
14,3 — на два с лишним 
килограмма больше, чем в 
прошлом году.

Успех достигается там, 
где пастухами поставили на
дежных, опытных людей, лю
бящих дело, там, где друж
ный коллектив доярок.. Стро
гий распорядок дня, кругло
суточная пастьба, поочеред
ное стравливание выпасов по 
загонкам, трехкратное дое
ние коров — всё это прино
сит хорошие плоды.

Многое зависит от разме
ров гуртов. Нормально,: ког
да в них по 100— 120 дой
ных коров. Если же в гур
те 180— 200 коров, трава 
быстро вытаптывается, по
этому неизбежны большие 
перегоны. Специалисты счи
тают, что при пастьбе непо
мерно крупных гуртов недо
бирается по меньшей мере 
25 процентов продукции.

Не везде правильно подо
шли к организации пастбищ
ного содержания скота. Хо
зяйства Томского района в 
благоприятные летние дни 
надаивают 11 килограммов 
молока от коровы — лишь 
на 0,2 килограмма больше, 
чем в прошлом году. Разве 
здесь хуже пастбища, чем, 
скажем, в Асиновском или

Зырянском районах? Причи
на в другом: руководители
отдельных хозяйств, специа
листы, партийные организа
ции не добились слаженной 
работы животноводов с пер
вых же дней лета. В сов
хозе «Сибиряк» суточные 
надои от коровы едва пре
вышают 9 килограммов. Дой
ное стадо здесь на ночь при
гоняют в зимние дворы, по
тому что на выпасах не бы
ли своевременно смонтирова
ны доильные установки.

Не во всех коллективах 
на должном уровне трудовая 
дисциплина. Иногда срыва
ются дойки, совершают про
гулы отдельные пастухи и 
доярки. Хуже того: бывают 
факты порчи продукции из- 
за нераспорядительности ра
ботников. Главный зоотех
ник совхоза «Тахтамышев- 
ский» И. П. Кукуренко не 
послал своевременно моло
ковоз в Калтайское отделе
ние, и все молоко вечерней 
дойки было проквашено.

Отстают с производством 
молока хозяйства Кожевни- 
ковского района. В среднем 
от коровы здесь надаивают 
около 10 килограммов в сут
ки. Это мало для района, 
имеющего хорошие выпасы, 
достаточное количество фу
ражного зерна. ...... .

Меньше, чем в прошлом 
году, произвели и продали 
молока хозяйства Колпашев- 
ского района. Большое на
пряжение сложилось с вы
полнением полугодового на
роднохозяйственного плана 
продажи молока государству 
в КаргасоКском, Томском, 
Парабельском и Шегарском 
районах.

Необходимо принять все 
меры, чтобы наверстать 
упущенное. Каждое хозяй
ство обязано безусловно вы
полнить народнохозяйствен
ный план полугодия. Это де
ло чести и долга. На служ
бу этой цели необходимо 
поставить все резервы и' воз
можности. Нужно упорядо
чить пастьбу скота, органи
зовать обильную подкормку

зелеными кормами, кон
центратами, ввести повсеме
стно трехкратную дойку. 
Второй резерв — это повы
шение качества продукции. 
Предприятия молочной про
мышленности часто возвра
щают молоко низкого каче
ства хозяйствам Томского, 
Кожевниковского, Асинов
ского и Бакчарского райо
нов. Каждая потерянная 
тонна — это дополнительные 
трудности с выполнением 
плана.

Важно повысить товар
ность молочных ферм, не 
растрачивать без меры цель
ное молоко на внутрихозяй
ственные нужды. Это же во
пиющая бесхозяйственность, 
когда в Кожевниковском и 
Шегарском районах товар
ность молока составляет 
лишь 74— 77 процентов, а в 
совхозе «Кожевниковский» 
— лишь 69 процентов!

Существенным источни
ком увеличения государст
венных ресурсов молока яв
ляются закупки этой про
дукции в хозяйствах колхоз
ников, рабочих и служащих. 
Хорошо эта работа налаже
на в Зырянском районе, где 
в этом году у населения за
куплено по 82 килограмма 
молока в среднем на каждую 
корову. А  вот в Александров

ском районе закуплено лишь 
по 14 килограммов, в Том
ском районе — 31, в Перво
майском — 42. Закупками 
молока призваны заняться 
как предприятия молочной 
промышленности, потреби
тельская кооперация, так и 
руководители хозяйств, сель
ские Советы, инспекции по 
заготовкам и качеству про
дукции. Необходимо выде
лить’ сборщиков молока, ох
ватить все населенные 
пункты.

Дело чести партийных ор
ганизаций ■— развернуть 
массовое социалистическое 
соревнование работников 
молочных ферм за повыше
ние продуктивности молоч
ного стада, за досрочное 
выполнение народнохозяйст
венного плана продажи мо
лока государству. В разрабо
танных партийными органи
зациями мероприятиях дол
жно быть совершенно ясно 
определено, кому и что 
предстоит сделать. И точно 
так же должно быть ясно, 
кто отвечает, когда дело 
срывается или не доводится 
до конца. Только при этом 
условии можно добиться 
четкой и целенаправленной 
деятельности каждого работ
ника. В этом— существо на
стоящего руководства.

СТРАЖИ
ЗДОРОВЬЯ

ХОД ЗАКУПОК МОЛОКА ВО ВСЕХ КАТЕГОРИЯХ 
ХОЗЯЙСТВ НА 15 ИЮНЯ 1972 г.

Районы

Александровский
Асиновский
Бакчарский
Верхнекетений
Зырянский
Каргасокский
Кожевниковский
Колпашевский
Кривошеинский
Молчановский
Парабельский
Первомайский
Тегуль детски й
Томский
Чаинский
Шегарений
По области

» Проц. выпол-
нения нархоз. 1972 г. в проц.
плана I полу- к 1971 г.
годия.

88 103
87 107
97 112

117
93 
80 
86 
86 
88 
85
79
94
80 
82 
87 
87 
87

119
103
105
99,0

109 
116 
105 
112 .
110
103
104 
108 
107

з а б о т л и в ы й  у х о д ,

ОБ ОТКРЫТИИ ПЯТОЙ СЕССИИ ОБЛАСТНОГО 
СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Пятая сессия Томского областного Совета депутатов 
трудящихся открывается 20 июня 1972 года, в 10 часов 
утра, в Доме политического просвещения.

оне средний суточный надой
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В нынешнем году часто 
выпадают дожди, сорняки 
быстро идут в рост и их мно
го. Чтобы «зеленый пожар» 
не задавил посевы, нужно их 
полностью обработать. При. 
соблюдении всех условий на 
прополке обычно до 90 про
центов широколистных союз
ников погибает. Слабо дейст
вуют гербициды на гречиш- 
ку развесистую и борщев- 
ник сибирский. Поэтому 
нельзя пренебрегать и руч
ной прополкой.

А. КАНАКИН, 
главный агроном Том
ского опытно-производ

ственного хозяйства.

Химпрополкой в Томском 
опытно-производственном хо
зяйстве занимаются с 1963 
года. Площадь обработки по
севов как с воздуха, так . и 
наземным способом постоян
но увеличивалась. Последние 
три года мы обрабатываем 
полностью все зерновые, кар
тофель и кукурузу (всего 10 
тысяч гектаров).

В хозяйстве действуют две. 
авиаплощадки, расположен
ные недалеко от водоемов, 
что избавляет от необходимо-

сти возить воду для приго
товления раствора. Самоле
ты работают сначала на од
ной площадке, потом — на 
второй. Это позволяет обхо
диться наименьшим количе
ством обслуживающего пер
сонала, облегчает контроль 
со стороны агрономической 
службы.
* Тракторных опрыскивате
лей— по 3— 4 в каждом зве
не. Наземный уход за посе
вами проводится на неболь
ших залесенных участках 
размером не более 50 гекта

ров. Контроль за организа
цией и качеством работ воз
лагается на агронома по хи
мизации. За каждой группой 
для заправки опрыскивате-. 
лей водой закрепляется бен
зовоз, заправка производит
ся прямо на обрабатываемом 
участкё.

Когда лучше всего присту
пать к химпрополке? Когда 
зерновые находятся в фазе 
кущения, а у кукурузы по
явится на стебле по 3— 4 ли
сточка. Картофель обрабаты
вается до всходов раствором

повышенной концентрации.
Выработка за сезон на 

один опрыскиватель обычно 
составляет 500— 600 гекта
ров. Уходом за посевами за
нимаются постоянные люди 
из числа лучших механизато
ров. Перед выходом в поле с 
ними, проводится практиче
ский семинар.

Сейчас наши механизато
ры ведут обработку картофе
ля и семенников злаковых 
трав. Приступает к химпро
полке и сельскохозяйствен
ная авиация.

П О СВЯЩ АЕТСЯ ГЕОРГИЮ  ДИМИТРОВУ
Советский народ, комму

нисты всего мира, все сто
ронники социализма и об
щественного прогресса на 
земле широко отмечают 
90-летие со дня рождения 
Георгия Димитрова, велико
го сына болгарского народа, 
выдающегося революционе- 
ра-ленинца, интернациона
листа, большого друга Со
ветского Союза. Этой знаме
нательной дате было посвя
щено состоявшееся 16 июня 
собрание общественности 
столицы.

...Колонный зал Дома Со
юзов украшен государствен
ными флагами Народной 
Республики Болгарии и Со
ветского Союза. В глубине 
сцены — портрет Георгия 
Димитрова. Золотом сверка
ют даты «1882— 1972».

В зале — рабочие пред
приятий столицы, предста
вители интеллигенции, пар
тийные, советские, профсо
юзные и комсомольские ра
ботники, ветераны револю- 

. ционного движения, воины 
Советской Армии и Воёйно- 
Морского Флота, труженики 
Подмосковья.

В президиуме — товари
щи В. В. Гришин, А. П. Ки
риленко, А. Я. Пельше, 
М. А. Суслов, П. Н. Деми- 
чев, Д. Ф. Устинов, И. В. 
Капитонов, заместитель 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР 
С. Б. Ниязбеков, секретарь 
Президиума Верховного Со
вета СССР М. П. Георгадзе 
и другие советские офици
альные лица, представители 
общественности. В прези
диуме также член Политбю
ро ЦК Болгарской коммуни
стической партии Тодор 
Павлов, член ЦК БКП, пер
вый заместитель председа
теля Всенародного комитета 
болгаро-советской дружбы 
Карло Луканов, член ЦК 
БКП, посол НРБ в СССР 
Стоян Гюров, соратники 
Г. Димитрова.

Собрание открыла. секре
тарь МГК КПСС Р. Ф. Де
ментьева. . Под,. сводами за
ла прозвучали государствен
ные гимны Народной Рес
публики Болгарии и Совет
ского Союза.

С докладом «Георгий Ди
митров —- пламенный рево

люционер-ленинец, выдаю
щийся деятель коммунисти
ческого и рабочего движе
ния» выступил член Полит
бюро ЦК КПСС А. Я. Пель
ше.

* * *
Тысячи москвичей пришли 

16 июня на улицу Димитро
ва, чтобы принять участие. в 
открытии памятника пламен
ному болгарскому револю
ционеру Георгию Димитрову. 
Здесь состоялся многолюд
ный митинг.

На трибуне -— член По
литбюро ЦК КПСС, первый 
секретарь МГК КПСС В. В. 
Гришин, заместители Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета СССР М. А. 
Яснов, С. Б. .Ниязбеков, за
меститель Председателя Со
вета Министров СССР М. А. 
Лесечко, секретарь Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР М. П. Георгадзе, дру
гие государственные и пар
тийные деятели, руководите
ли Общества советско-бол
гарской'дружбы. Здесь же 
член Политбюро ЦК Болгар
ской коммунистической пар

тии Тодор Павлов, член ЦК 
БКП, первый заместитель 
председателя Всенародного 
комитета болгаро-советской 
дружбы Карло Луканов, 
член ЦК БКП, посол НРБ в 
СССР Стоян Гюров.

Митинг открыл предсе
датель исполкома Моссовета 
В. Ф. Промыслов. Он предо
ставил слово В. В. Гришину, 
который сказал:

— Разрешите по поруче
нию Центрального Комитета 
Коммунистической партии 

, Советского Союза и Совет
ского правительства открыть 
памятник великому сыну 
болгарского народа, выдаю
щемуся деятелю междуна
родного коммунистического 
и рабочего движения, верно
му ДРУГУ Советского Союза 
Георгию Димитрову..

Наступает торжественная 
минута.. Памятник открыва
ют товарищи»В. В. Гришин, 
Т. Павлов и С. Гюров.

С памятника спадает по
крывало. Звучат государст
венные гимны НРБ и СССР.

Скульпторы К. М. Мера
бишвили : и М. К. Мераби

швили вместе с. архитекто
ром Р. Н. Гвоздевым запе
чатлели Образ Димитрова- 
трибуна, обращающегося со 
страстным революционным. 
слбвом.

Георгий Димитров, заявил 
в своей речи В. В. ‘Гри
шин,— одна из ярких фигур 
международного > коммуни
стического и рабочего дви
жения. Он воплощал в себе 
лучшие черты руководителя 
рабочего класса ленинского 
типа. Вместе со своими со
ратниками из Коминтерна, 
руководителями коммуни
стов Советского Союза ц 
других стран Георгий Ди
митров всегда отстаивал чи
стоту марксистско-ленин
ского учения', выступал за 
сплочение революционных 
сил, за интернационализм, 
за торжество коммунистиче
ских идей, за мир и счастье 
народов.

Пусть, памятник' Георгию 
Димитрову,-сказал в заклю
чение В. В. • Гришин, будет 
символом нерушимой и веч
ной .братской дружбы совет
ского и болгарского наро

дов, верности идеалам марк
сизма-ленинизма, будет
звать к борьбе за торжество 
коммунизма во всем мире.

Бригадир бригады комму
нистического труда завода 
«Красный пролетарий» то
карь А. Я. Рыбаков и док
тор философских наук А. И. 
Соболев в своих выступле
ниях отметили, что сооруже
ние в нашей столице памят
ника верному ленинцу и 
стойкому интернационалисту 
Г. Димитрову является вы
ражением огромной любви и 
уважения трудящихся
Страны Советов к великому 
сыну болгарского народа.

Тепло встретили собрав
шиеся речь Тодора Павлова. 
По поручению ЦК БКП и 
лично товарища Тодора 
Живкова он передал самую 
глубокую благодарность бол
гарского рабочего класса и 
всего болгарского народа за 
создание и открытие в сто
лице СССР монументального 
памятника великому сыну 
болгарского народа Георгию 
Димитрову.

УКРАИНА:
НАЧАЛАСЬ’
ЖАТВА

КИЕВ, 17 июня. (Корр. 
ТАСС). На юге Украины 
созрел озимый ячмень. Ме
ханизаторы колхозов и совхо
зов Крымской, Одесской и 
Херсонской областей начали 
уборку. На элеваторы и хле
боприемные пункты посту
пили первые тонны зерна 
нового, урожая.

«Ознаменуем 50-летие 
СССР новыми успехами в ох
ране здоровья советского на
рода» — под таким девизом 
празднуется в нынешнем го
ду День медицинского работ
ника.

16 июня в Большом театре 
Союза ССР состоялось тор
жественное собрание, посвя
щенное Дню медицинского 
работника.

Торжественное собрание 
открыл министр здравоохра
нения СССР академик Б. В. 
Петровский.

Министр медицинской про
мышленности П. В. Гусен
ков, выступая на собрании, 
отметил, что за полвека, про
шедшие со времени образова
ния Союза ССР, советское 
здравоохранение и медицин
ская наука достигли больших 
успехов. Только в 1971 году 
число больничных коек уве
личилось на 64 тысячи. Поч
ти 700 тысяч врачей оказы
вают медицинскую помощь 
населению. По обеспеченно
сти врачебными кадрами на
ша страна занимает первое 
место в мире.

Участники торжественного 
собрания с большим подъе
мом приняли приветственное 
письмо ЦК КПСС, Президиу
му Верховного Сонета СССР 
и Совету Министров СССР.

(ТАСС).

ТОРЖЕСТВА 
В ГОРНО
АЛТАЙСКЕ

ГОРНО-АЛТАЙСК. 16 ию
ня. (Корр. ТАСС). Большой 
праздник пришел в Горный 
Алтай. Автономная область 
отмечает свой полувековой 
юбилей.

Сегодня состоялось торже
ственное заседание, областно
го комитета партии и област
ного Совета депутатов трудя
щихся. С докладом «Полвека 
в единой семье народов 
СССР» выступил первый сек
ретарь обкома КПСС Н. С. 
Лазебный. Он отметил, что 
под руководством Коммуни
стической партии Советского 
Союза трудящиеся области 
прошли огромный путь,: от
патриархальщины — к со
циализму, от бесправия ■— к 
свободной и счастливой жиз
ни. За годы Советской вла
сти на территории некогда 
отсталой окраины царской 
России получили развитие 
горнорудная, лесная, легкая 
и другие отрасли промыш
ленности, неузнаваемо изме
нилось и сельское хозяйство.

В области произошла под
линная культурная револю
ция.

■В 1967 году области вру
чен орден Ленина, которым 
она была награждена за успе
хи в развитии народного хо
зяйства и в • культурном 
строительстве.

Наши достижения, подчер
кнул докладчик, — резуль
тат великой и нерушимой 
дружбы народов СССР, помо
щи великого русского наро
да.

Выступивший затем пер
вый секретарь Алтайского 
краевого комитета партии 
А. В. Георгиев огласил при
ветствие Президиума Верхов
ного Совета РСФСР и Сове
та Министров РСФСР по 
случаю 50-летия Горного А л
тая. ’

Участники заседания еди
нодушно приняли письмо в 
адрес ЦК КПСС, Президиу
ма Верховного . Совета 
РСФСР и Совета Министров 
РСФСР.

О Т Ц Е Н Т Р А Л Ь Н О Г О  К О М И Т Е Т А  КПСС, 
ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР!
И С О В Е Т А  М И Н И С Т Р О В  С С С Р

Центральный Комитет КПСС, Президиум Верховного 
Совета СССР и Совет Министров СССР с глубоким при
скорбием сообщают, что 15-июня 1972 года на 61-м году 
жизни, после тяжелой и .продолжительной» болезни ̂ кон
чался видный советский военачальник, активный участ
ник Великой Отечественной войны,, член ЦК КПСС, депу
тат Верховного Совета СССР, генерал армии Маряхин 
Сергей Степанович.-

Центральный 
Комитет КПСС

Президиум 
Верховного 

Совета СССР

Совет Министров 
СССР
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5 18 июня 1972 года

Колбасный цех Колпашев- 
ского мясокомбината. Бригада

С ух у ш и н о й  постоянно ли д и р у е т  
в социалистическом соревнова
нии в честь 50-летия образова
ния СССР.

НА СНИМКЕ (слева направо): 
Bi М. Смирнова, В. А. Городко, 
Н. П. Гузеева, А. С. Карпова,

бригадир Г. Ф. С уху ш ина, Э. И. 
А пельганц.

Фото Е. Лисицына.коммунистического тр у д а  Г. Ф

ПРАЗДНИК
Партийная организация 

производственного объеди
нения «Сибкабель» шефству
ет над двумя агитплогцадка- 
ми. Одна из'них расположена 
в жилом городке на улице 
Пушкина, другая — в микро
районе эмальпроизводства на 
Опытном поле.

В первый день лета на 
обеих площадках был. празд
ник. Он посвящался Дню за
щиты детей. Концерт дали 
ребята из подшефных школ, 
продолжили — малыши из 
детских садов. На агитпло- 
щадке по улице Пушкина де
ти и взрослые с волнением 
слушали рассказ делегата 
первого Всесоюзного слета 
пионеров М. И. Шумилиной. 
В заключение были игры, ат
тракционы и имевшие шум
ный успех велогонки ребяти
шек из детского сада № 39. 
Об этом веселом празднике 
до сих пор идут разговоры 
среди жителей двух микро
районов.

В последние годы наши 
коммунисты уделяют много 
внимания политико-массовой 
работе по месту жительства. 
Составляются подробные 
планы общественно-полити
ческого клуба и агитплоЩад- 
ки. Если раньше в этих пла
нах были в основном одни 
лекции, то теперь формы на
шей деятельности значитель
но расширились, Встречи на 
агитплощадках начинают все 
больше носить характер не
принужденных бесед. Жите
ли микрорайонов охотно при
ходят в наш клуб под откры- 

\ тым небом.
Опыт, накопленный пар

тийной организацией, пока 
невелик. Он говорит о том, 
что главное •—- это выяснить 
вопросы, волнующие населе
ние, тщательно готовить 
каждое мероприятие.

В теплые дни и по вече
рам в садиках у домов- и 
просто у  подъездов собира
ются люди. Они ведут нето
ропливые разговоры на все
возможные темы. Очень важ
но вовремя прийти к ним, 
помочь разобраться во всем, 
что их волнует. Беседа, по
литинформация помогают 
сформировать правильное 
общественное мнение, выяс
нить интересы и запросы жи
телей микрорайона.

Со вкусом оформленная 
агитплощадка стала настоя
щим Центром вечернего отды
ха, отдыха активного, в про
цессе которого идет большая 
воспитательная работа.

Уже стало традицией от
крывать работу Летних пло
щадок встречей с генераль
ным директором объедине
ния «Сибкабель», депутатом 
областного Совета В. В. Лы- 
чагиным. Его беседы о пер
спективах развития Томска, 
Ленинского района, жилго- 
родка кабельщиков и на дру
гие темы всегда вызывают 
большой интерес. Идет за
душевный разговор депутата 
со своими избирателями. Он 
действенен, этот разговбр. 
Если раньше было очень 
много жалоб на отсутствие 
горячей воды, тепла и т. д., 
то в нынешнем году такие 
бытовые вопросы уже не 
поднимались. Эти проблемы 
решены и сняты с повестки 
дня. Администрация сделала 
.многое для благоустройства 
жилгоподка: построены спор
тивный комплекс, детская 
площадка и, наконец, новая 
агитплощадка, о которой се
годня идет речь.

С отчетами о своей работе 
регулярно выступают на 
агнтплощадке депутаты рай
онного и городского Советов.

С жителями микрорайона , 
встречаются заводские лек
торы 1 и политинформаторы. 
Такие наши активисты, как 
В. П. Остроухов, 3. Д. Пы
жова, А. П. Корнеев, охотно 
читают лекции перед этой 
аудиторией, с большим вни
манием относятся к ее запро
сам.

Увлекательно, живо стали 
проходить вечера вопросов и 
ответов. Стараемся вести 
речь на самые животрепещу
щие темы. Так, очень серь
езный получился разговор о 
правонарушениях среди под
ростков, в котором принял 
участие районный про'курор 
Г. Г. Мурзов. Большой уда
чей прошлого года считаем 
праздник улицы Пушкина. 
Интересными были экскур
сии по историческим местам 
Томска.

Участники наших вечеров 
становятся все более взы
скательными, и это обязывает 
лекторов, политинформато
ров тщательно готовиться к 
выступлениям, чтобы суметь 
ответить на неожиданный во
прос точно и . квалифициро
ванно.

По заданию райкома пар
тии мне приходилось бывать 
на других агитплощадках. 
Хотелось бы высказать не
сколько замечаний нашим 

"коллегам по этой специфиче
ской работе. На агитплощад- 
ке химфармзавода собралась 
немного слушателей, но они 
были явно заинтересованы 
темой беседы: совместная ра
бота семьи и школы по вос
питанию детей. Этот интерес 
разрушил сам лектор. Он сы
пал наукообразными фраза
ми, не в силах ни на минуту 
о.торваться от исписанной 
тетради. Не получилось раз
говора, никто не задал лекто
ру ни одного вопроса, слу
шатели поспешили уйти до
мой, чтобы продолжать вос
питывать детей проверенны
ми и, к сожалению, не всегда 
успешными методами. Слу
шала я и международника 
на агнтплощадке карандаш
ной фабрики. . Он рассказы
вал о давно прошедших и 
всем известных событиях. 
Безусловно, после таких бе
сед трудно звать слушателей 
на следующую встречу.

В планах работы наших 
летних агитплощадок— экс
курсии в краеведческий му
зей, встречи за «круглым 
столом», праздник, посвя
щенный 50-летию СССР. Мы 
стали. дифференцировать 
аудиторию. Для юных гото
вим, например, вечер, посвя- 

. щенный Дню молодежи, для 
малышей— «день первокласс
ника». Естественна, это 
возможно только при актив
ном участии коммунистов, 
всей общественности.

Сегодня уже никому не 
надо доказывать, что агит- 
площадки — дело очень 
нужное. Ленинский райком 
КПСС в прошлом году про
вел семинар для председате
лей советов общественности 
микрорайонов и ответствен
ных за организацию Массово- 
политической работы по ме
сту жительства. После теоре
тической части участники 
побывали на одной из агит
площадок, познакомились с 
опытом. Этот наглядный 
урок оставил глубокий след. 
Хотелось бы, чтобы обмен 
опытом, знакомство с рабо
той других партийных орга
низаций были продолжены в 
нынешнем году.

Т. ЦЫБУЛЬСКАЯ,
заведующая парткабине
том производственного 

объединения «Сибка
бель».

СЕГОДНЯ МЫ НЕ НИ
Проблемы движения за

К началу 1972 года в Том
ской области насчитывалосв 
93.830 участников движения 
за коммунистическое отноше-. 
ние к труду. Звание ударни
ков носят 38.695 человек и 
коллективов коммунистиче
ского труда— 1.446 бригад. 
Количество участников дви* 
жения каждый год, судя по 
отчетам предприятий, растет. 
Но все ли на деле так хоро
шо, как на бумаге?

Нет. Около ’ десяти лет 
231 предприятие области со
ревновалось за высокое зва
ние «Коллектив коммунисти
ческого труда», но лишь ра
ботники столовой № 1 
г. Асина добились его и под
твердили в 1972 году. На за- 
вбде математических машин 
половина ударников комму
нистического труда, числя
щихся по спискам,, уже здесь 
не работает. На большинстве 
предприятий звания ударни
ков не подтверждаются.

Между тем постановление 
ЦК КПСС «О  дальнейшем 
улучшении организации со
циалистического соревнова
ния» обязывает поддержи
вать движение за коммуни
стическое отношение к труду, 
обогащать опытом этого дви
жения все формы социали
стического соревнования, бо
лее требовательно подходить 
к присвоению и ' подтвержде
нию звания ударника и кол
лектива коммунистического 
труда.

Однажды нам довелось по
знакомиться с социалистиче
скими обязательствами пере
довой бригады В. Г. Калини- 
чука из Стрежевского управ
ления буровых работ. Высо
кие рубежи наметили себе 
буровики и по повышению 
производительности труда, и 
по экономии материалов, по 
снижению себестоимости ме
тра проходки. Во многих 
личных обязательствах был и 
такой пункт: «Добиться зва
ния «Ударник коммунистиче
ского труда». На вопрос: 
«Что вы должны сделать, 
чтобы этого добиться?» — 
бригадир ответил, что надо 
выполнить обязательства и 
не нарушать норм социали-. 
стической морали. Таково

коммунистическое
Оно не сов-

отношение к труду
мнение многих, 
сем верное.

Иногда видят отличие дви
жения за коммунистическое 
отношение к труду от обыч
ных форм социалистического 
соревнования лишь в том, 
что оно ставит, дополнитель
но к производственным, зада
чи воспитательные, • нравст
венные. Но ведь и производ
ственные задачи должны се-‘ 
годня рассматриваться иначе.

Коммунистический труд 
вырастает из труда социали
стического только тогда, 
когда есть для этого матери
альные и духовные предпо
сылки. Материальной базой 
перерастания является быст
рый рост производительно
сти труда на основе ■ автома
тизации и механизации. 
Только это сделает труд че
ловека менее утомительным, 
и только тогда труд может 
стать потребностью. Движе

ние за коммунистическое от- 
’ ношение к труду как раз дол
жно способствовать бурному 
росту производительности 
труда. Его нельзя рассмат
ривать как какое-то особое, 
новое соревнование. Это пря
мое продолжение социали
стического соревнования, его 
высшая стадия. В этом дви
жении надо найти такие фор
мы и методы развития твор
ческой инициативы, чтобы 
они привели к максимальной 
производительности труда, к 
наивысшим достижениям.

Прежде всего следует раз
работать условия движения, 
определить цель, указать, ка
ких результатов должен до
биться человек или коллек
тив, претендующий на высо
кое звание ударника или 
коллектива коммунистическо
го труда. Главным в 
этих условиях должно, быть 
непрерывное повышение 
производительности труда 
и достижение наивысших 
результатов по другим произ
водственным показателям 
(безусловно, они должны 
быть выше средних в коллек
тиве). Еще одно непремен
ное условие •— постоянное 
повышение профессионально
го мастерства, квалифика
ции. Конечно, шаблона здесь

быть не может, и эти условия 
для каждого коллектива дол
жны быть детализированы с 
учетом требований производ
ства.

На многих предприятиях 
— «Снбэлект р о м о т о р е», 
ТЭМЗе, заводе режущих ин
струментов — разрабатыва
ют личные планы-задания на 
год, на пятилетку. __ Преду
сматривается больший, неже
ли по заданию, рост произво
дительности труда. Если ра
бочий в течение года справ
ляется с такими планами и 
процент сдачи продукции с 
первого предъявления у него 
выше среднего по цеху или 
участку, если он экономит 
материалы и рабочее время, 
постоянно повышает профес
сиональное мастерство и со
блюдает нормы коммунисти
ческой морали — такой рабо
чий может претендовать на 
звание ударника коммунисти
ческого труда. То же самое 
относится и к коллективам.

Предлагая коллективу, ра
бочему принять участие в 
движении, надо ознакомить 
их с условиями, чтобы, запи
сывая в свое обязательство 
«'Добиться звания...», люди 
четко представляли себе, что 
они должны сделать. Тогда 
не будет таких обязательств 
участников движения, какие 
мы обнаружили у некоторых 
рабочих электролампового 
завода: «Выполнить план на 
101 процент, сэкономить два 
килограмма материала, при
нять активное участие в об
щественной жизни и содер
жать в чистоте рабочее ме
сто». Эти обязательства не 
отвечают требованиям и со
циалистического соревнова
ния, а уж тем более— движе
ния за коммунистическое 
отношение к труду. В них не 
заложено то главное, что от
личает движение: непрерыв
ный рост производительнб- 
сти труда, систематическое 
улучшение всех производст
венных показателей, про
фессиональное и нравствен
ное совершёнствование.

До сих пор речь шла о ра
бочих. А  инженер? Обяза
тельства инженерно-техниче

ских работников, участвую
щих в движений, должны 
быть творческим планом лич
ного участия в росте произ
водительности труда, в повы
шении эффективности произ- 

. водства (в конкретном выра- 
жений: нормо-часах, руолях), 
в решении научно-техниче
ских проблем, обеспечиваю
щих выпуск продукции на 
уровне лучших мировых об
разцов. В них должно быть 
предусмотрено творческое 
участие в общественных до
лах, учебе, изучение и вне
дрение передовых методов 
труда.
. В движении за коммуни-_ 
стическое отношение к труду 
есть немало проблем, кото
рые требуют анализа и раз
работки. Например, какие 
формы морального и матери
ального поощрения нужно 
применять к участникам дви
жения? Чем эти формы дол
жны отличаться от принятых 
в социалистическом соревно
вании? Должны ли брать 

, участники движения за осно
ву социалистические обяза
тельства и дополнять их, или 
их обязательства должны 
быть отдельными? Есть и 
еще проблемы.

ВЦСПС изучает конкрет
ный опыт организации дви
жения за коммунистическое 
отношение к труду. Было бы 
правильно, если бы в этот 
работе совместно с профсо
юзными активистами приня
ли участие ученые Томска. 
Но они не сделали ни одного 
шага в этом направлении. 
Среди ученых нет и компе
тентных специалистов по ор
ганизации социалистического 
соревнования. Это тревож
ные факты. Только совмест
ными действиями партийных, 
профсоюзных комитетов, хо
зяйственных руководителей 
и представителей науки мож
но выработать оптимальные 
рекомендации по организа
ции социалистического сорев
нования и его высшей фор
мы — движения за комму
нистическое отношение к 
труду.

Н, КОЗЛОВСКАЯ, 
секретарь облсовпрофа.
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ПСК ОВ С К А Я  ОБ

Л А С Т Ь .  Учебный п у н к т  
при Великолукском ло- 
комотивно - ваго н о р е -  
монтном заводе —  л у ч 
ший в области. Он рас
полагает хорошей учеб
ной базой д л я  подготов
ки до призывников, име
ет специальные классы 
те хнической, общевой
сковой подготовки и д р у 
гие. Недавно сдан в 
эксплуатацию  закрытый 
тир. На п у нкте  занима
ются молодые рабочие, 
призываемые в ряды 
Советской Армии. Под 
руководством опы тных 
инструкторо в,  офицеров 
запаса, работающих на 
заводе, допризы вники 
п о лу чаю т прочные зна
ния по тактической, ог
невой и технической 
подготовке.

Н А  С Н И М К Е :  на заня
тии по изучению мате
риальной части мото
цикла.

Фотохроника ТАСС.

ПРОБНЫЙ РЕЙС 
К УСТЬ-ИЛИМУ

Почти 160 тонн бу
дут весить два рабочих 
колеса турбин, изготов
ляемых Ленинградским 
металлическим заводом 
для Усть-Илимской 
ГЭС. Внушительные 
размеры не позволяют 
перевозить их по же
лезной дороге. Поэтому 
агрегаты доставят вод
ным путем из города на 
Неве по Белому, Ба
ренцеву и Карскому 
морям, далее по Ени
сею и Ангаре в Усть- 
Илим.

Для проверки воз
можности доставки 
уникального груза от 
енисейской пристани 
Стрелка вверх по Ан
гаре к Усть-Илиму от
правился пробный ка
раван судов. Три тепло
хода буксируют баржу, 
на’ борту которой 160 
тонн гравия — именно 
таков вес рабочих ко
лес, турбин. Но и гра
вий в этом эксперимен
те не просто балласт, а 
ценный строительный 
материал для важней
шей стройки пятилетки.

(Корр. ТАСС).
Красноярск.

ЖУРНАЛ «ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ» №12
Вышел из печати двенад

цатый номер журнала ЦК 
КПСС «Партийная жизнь». 
В нем опубликованы: передо
вая «Критика и самокритика 
— испытанный метод исправ
ления недостатков, улучше
ния дела», редакционная 
статья «Животноводству —• 
прочную кормовую базу», 
приветствие ЦК КПСС ре
дакции журнала «Крестьян
ка» в связи с 50-летием вы
хода его первого номера, ста
тья председателя правления

Всесоюзного общества «Зна
ние» академика И. Артобо
левского «Активные пропа
гандисты идей партии».

Вопросам руководства хо
зяйством, организационно
партийной и идеологической 
работы посвящены статьи и 
корреспонденции: П. Смирно
ва «Забота о резерве кад
ров», В. Денисова «Кабине
ты организационно-партий
ной работы»,, В. Басанца 
«Коммунисты: в обществен
ных организациях», И. Шты

рова «Партийный контроль в 
медицинском учреждений», 
Е. Кузнецова, А. Русаковича 
«Руководство политической 
агитацией». Под . рубрикой 
«На стройках пятилетки» на
печатана корреспонденция 
А. Шершукова «Когда не 
хватает экономического рас
чета».

Журнал печатает об
зор газёт, разнообразную ин
формацию о жизни местных 
партийных организаций и 
другие материалы.-.

Н аш и интервью

— Томичи ждут от геоло
гов новых открытий. Как эк
спертная группа оценивает 
перспективность томских зе
мель?

— Наиболее короткий от
вет •— новые открытия, не
сомненно, будут. Перспектив
ность томских земель и бо
лее широко—  юга Западной 
Сибири волнует и геологов, и 
плановиков, и хозяйственни
ков. Задачей нашей группы 
н было уточнение перспектив 
деятельности Томского уп
равления. Министерство
включило в состав группы 
специалистов, ученых веду
щих институтов страны. Со
вместно с руководителями 
Томского управления мы 
проанализировали деятель
ность геологов за 10 лет. Ре
зультатом всей работы и ста
ли принятые рекомендации.

К сожалению, комиссия 
отметила ’ неблагоприятную 
динамйцу прироста запасов 
нефти и газа. Если посмот
реть по годам, то на каждый 
последующий из них в прош
лой пятилетке приходилось 
все меньшее количество под
готовленных запасов нефти и 
газа. В целом за пятилетие и 
за 1971 год задание по при
росту запасов не выполнено, 
Не особенно радуют пока и 
итоги этого года. Новых ме
сторождений открыто нема
ло, но они оказались мелки
ми. Например, эффектив
ность работ составила 255 
тысяч кубометров газа на 
метр проходки. Чтобы спра
виться с заданиями на девя
тую пятилетку, нужно отдачу 
от пробуренного метра повы
сить по крайней мере вдвое. 
Такое же положение и с при
ростом запасов нефти.

Налицо снижение эффек
тивности работ. Это отнюдь 
не означает, что появились 
сомнения в перспективности 
томских земель. Мы еще раз 
подтвердили те прогнозные 
запасы, которые были сдела
ны раньше по территории об
ласти. Потенциальные ресур
сы несомненны. Из них раз
ведано пока нефти— 22 про
цента, газа —■ 13 процентов.

Комиссия признала пра
вильным общее направление 
работ. Основная причина 
снижения эффективности — 
геологическая. В моих словах 
нет противоречия. Дело в 
том, что в Западной Сибири 
широко применяется класси
ческая, так называемая 
структурная методика поис
ка. Большая часть запасов 
сосредоточивается в круп
ных структурах, в крупных 
■месторождениях. На них, как 
правило, геологи выходят в 
первые годы поиска. Затем 
эффективность работ сни
жается, так как на тот же 
пробуренный метраж мелкие 
месторождения дают мень
шую отдачу.

Еще рано говорить о том, 
что в Томской области изуче
ны все крупные структуры. 
Это во-первых. И, во-вторых, 
известны большие залежи не
фти и газа не только в струк
турах. ■ Литологические зале
жи нередко оказываются не

Н А П Р А В Л Е Н И Е  П О И С К А
Недавно выездная экспертная комиссия Министерства чения литолого-стратиграфи- 

геологии РСФСР рассмотрела итоги и перспективы дея- ческих ловушек комплексом 
тельности Томского территориального геологического уп- геолого-географических ' яс-
равлеиия. В ее составе были ведущие специалисты мини
стерства, ученые. Возглавлял экспертную группу директор 
Западно-Сибирского научно-исследовательского института 
геологии нефти, лауреат Ленинской премии, доктор геоло
го-минералогических науй И. П. Нестеров. Наш корреспон
дент попросил его ответить на вопросы, интересующие чи
тателей газеты.

менее мощными, чем в купо-, 
лах. За примером ходить да
леко не надо. Салымский 
нефтяной район в Тюмен
ской области не относился к 
разряду значительных, осо
бенно после открытия Само- 
тлора и других, гигантов При- 
обья. Ученые нашего инсти
тута совместно с геологами 
«Главтюменьнефтегеологии» 

обосновали наличие в этом 
районе большой литологиче
ской залежи. Продуман 
план ее разведки. Вскоре за
буриваются первые скважи
ны. И мы не сомневаемся, 
что будет открыто месторож
дение, возможно, и превосхо
дящее Самотлор. Внёструк- 
турные залежи имеются и на 
территории Томской области. 
Беда в том, что ни геофизи
ки, ни геологи не имеют ме
тодики их поиска.

— Видимо, рекомендации 
экспертной комиссии и пре
дусматривают направление, 
методику поиска?

— Я уже говорил, что мы
считаем правильными глав
ные направления поисково- 
разведочных работ на нефть 
и газ. На 1972— 1975 годы 
комиссия считает нужным со
средоточить основные объе
мы работ в западных и севе
ро-западных районах Том
ской области. Особое внима
ние нужно уделить изучению 
перспектив нефтегазоносно- 
сти погруженных зон. Но ко
миссия отметила, что задание 
по приросту запасов на девя
тую пятилетку может быть 
выполнено только при значи
тельном увеличении объемов 
поисково-разведочного буре
ния. Этот вывод определен 
средними запасами, приходя
щимися на одно месторожде
ние* необходимостью затра
чивать в ближайшее время 
50 — 70 процентов объе
мов глубокого бурения для 
подготовки работ на 1974 — 
1975 и последующие годы. 
Одновременно мы рекомендо
вали Томскому управлению 
разбуривать в основном те 
структуры, которые будут со
держать не менее 1 0 — 15 
миллионов тонн нефти (или 
соответствующие запасы по 
газу).

С нашей точки зрения, 
наиболее крупные открытия 
пока следует ожидать в по
груженных зонах, во впади
нах. Ведь часть структур во 
впадинах формировалась в 
тот же период, что и лучшие 
месторождения Среднего 
Прнобья. По оценке ведущих- 
йнститутов н руководителей 
геологического управления, 
почти все прогнозные запасы 
связываются с юрскими от
ложениями. Но вызывают ин

терес и породы некоторых 
других отложений.

Необходимо усилить поис
ки малоамплитудных струк
тур геофизическими метода
ми, поиски выклинивающих
ся слоев, более детально изу
чать сейсмологические осо
бенности разреза, поверхно
сти н внутренней структуры 
фундамента. Это потребует 
усложнения методики поле
вых работ, вооружения сей
смических партий цифровы
ми станциями, опытно-мето
дических, научных исследо
ваний. Томские геофизики 
добились высокой производи
тельности и эффективности. 
Имеется и хороший задел 
структур. Считаем, что целе
сообразно уменьшить коли
чество планируемых к подго
товке структур до 10 (вме
сто 14 — 15), что даст воз
можность тщательнее занять
ся новыми методиками.

Это общие рекомендации. 
Комиссия внесла предложе
ния и по зоне работ каждой 
из экспедиций. Например, 
для Васюганской экспедиции 
основой работы на четыре 
года должна быть оценка не
фтегазоносное™ и подготов
ка запасов нефти и газа на 
юго-восточном склоне' Ню- 
рольской впадины.’ У  экспе
диции имеется достаточный 
запас структур. Перечислять 
их нет необходимости. Реко
мендуется пробурить 2 сква
жины для изучения разреза 
осадочных палеозойских от
ложений в зоне известняков: 
одну — на Северо-Мыльд- 
жинском поднятии, вторую — 
на Лугинецком месторожде
нии. Скважины следует уг
лубить в фундамент на 700 
— 1.000 метров. Есть необ
ходимость продолжить сей
сморазведочные работы в 
перспективных районах Ню- 
рольской впадины, провести 
переоценку геофизических 
материалов северо-западной 
части Средне-Васюганского 
мегавала и прилегающей ча
сти Колтогорского прогиба.

Подробные предложения 
записаны в решениях комис
сии и по другим экспедици
ям.

Для повышения эффектив
ности поисково-разведочных 
работ нами сделаны рекомен
дации по основным направле
ниям научно-тематических 
исследований. В плане науч- 
по-тематнческнх исследова
ний много интересного и важ
ного для будущих открытий. 
В частности, разработка ме
тодики поиска и выявления 
крупных, высокодебитных 
месторождений, разработка 
методики выявления и изу-

следовании, комплексное изу
чение доюрских отложений 
для выяснения перспективно
сти проницаемых зон в осно
вании платформенного чех
ла...

— Иван Петрович, коль 
речь зашла о связи науки с 
производством, как, по ваше
му мнению, укрепить эти свя
зи? Что бы вы могли ска
зать о научно-производствен
ных объединениях?

— Первые шаги в этом на
правлении сделаны, такие 
объединения создаются.’ Но 
уже и сейчас есть возможно
сти для более тесной коорди
нации деятельности ученых и 
производственников. Сош
люсь на наш институт, кото
рый живет едиными интере
сами с «Главтюменьнефте- 
геологией» (организационно 
мы тоже входим в этот 
главк). Укрепляется содру
жество ученых Новосибир
ска с геологами Новосибир
ского и Томского управле
ний. Открытие в городе 
Т о м с к е  о т д е л е н и я  
СНИИГГИМСа, несомнен
но, еще более укрепит 
связь управления с наукой. 
При условии, конечно, ес
ли будет быстро сформиро
ван коллектив отделения. Не
мало есть взаимных обид, 
претензий у ученых и произ
водственников. Практики 
ссылаются на отсутствие кон- 
кретных__разработок и реко
мендаций «по самым горячим 
направлениям», ученые вы
сказывают претензии по по
воду недооценки их предло
жений. В общем, чисто субъ
ективные мотивы есть. Спра
виться с такими разногласия
ми несложно, ибо геология- 
наука и геология-практика 
друг без друга существовать 
просто не могут: это две сто
роны одной работы. И в гео
логии гораздо больше пред
посылок для ускоренного 
внедрения научно-техниче
ского прогресса, чем в любой 
другой отрасли. Мешает это
му главным образок одно — 
разобщенность.

Сейчас научные исследо
вания рассредоточены по ве
домствам. не связанным ме
жду собой в решении гене
ральной задачи. Наш инсти
тут подготавливает такой 
комплексный проект, кото
рый позволит объединить и 
сконцентрировать усилия 
ученых, устранить тот раз
рыв, который наметился при 
.освоении богатств Западной 
Сибири.

Мне кажется! на первых 
порах Томскому управлению 
нужно иметь продуман
ный план научных исследо
ваний и, исходя из него, за
ключать договоры с науч
ными организациями. Эффек
тивность исследований, эф
фективность производствен
ной деятельности от этого 
обязательно возрастет.

Сдадим теплосети

к i 0  сентября

Впереди домоуправление 

N° 3 и бригада 

3. В. Тахтабаева

Среди слесарей-еантехников 
и домоуправлений разверты
вается соревнование за быст
рейшую подготовку к зиме 
отопительных систем.

На 15 июня впереди —  кол
лектив домоуправления № 3. 
Здесь подготовлены и сданы 
инспекции тепловых сетей ото
пительные системы 8 домов. 
Успех обеспечивается широким 
привлечением к этой работе 
квартиросъемщиков.

На втором месте —  домоуп
равление № 7, от слесарей- 
сантехников которого приняты 
отопительные приборы 7 до
мов. Коллектив шестого домо
управления —  на третьем ме
сте. Здесь инспекция тепловых 
сетей приняла отопительные 
системы 6 домов.

Слесари-сантехники домоуп
равлений №№ 1, 2 отстают от 
своих коллег. Здесь к сдаче 
пока не предъявлено ни одно
го дома.

В соревновании бригад сле- 
сарей-сантехников на первом 
месте бригада 3. В. Тахтабаева 
из шестого домоуправления. 
Члены бригады решили сдать 
все теплосистемы на закреп
ленном участке к 1 августа. 
Срок очень сжатый. Если рабо
тать в одну смену, можно и не 
управиться. «Перейдем на по- 
луторасменку»,— решила брига'- 
да. За последнюю неделю она 
сдала инспекции тепловых се
тей отопительные системы в 
пяти домах.

На втором месте бригада 
т. Феоктистова из восьмого до
моуправления. От нее принято 
четыре дома с отремонтиро
ванным теплоснабжением.

Прошлогоднюю ошибку пов
торяют руководители домоуп
равлений Ленинского района. 
Здесь, как и раньше, подготов
ку тепловых систем отклады
вают на более поздний срок. В 
четвертом домоуправлении, 
например, имеется единствен
ный многоэтажный дом. В 
прошлом году его жители по
лучили тепло Только в нояб
ре. Нынче руководители чет
вертого домоуправления тоже 
не торопятся —  в доме слеса
ри-сантехники еще не появля
лись.■

П. САВИНЫХ, 
главный инженер 

горж илуправления.
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Сегодня-День медицинского работника
Заведующая городским кардиоревматологическим центром Нина Фе- 

| доровна Цимбалюк не только ведет прием больных в поликлиническом 
отделении больницы №  3 города Томска. Много времени проводит она в 

j стационарах, где проходят лечение ее больные, участвует в обходах и опе- 
% рациях, консультирует. К советам опытнейшего врача прислушиваются 
? врачи многих специальностей.

В городской больнице № 3 идет очередной консилиум. Наш коррес
пондент попросил разрешения сделать снимок тех, кто решает судьбу 
больного.

Слева направо на его фотографии: ассистент кафедры госпитальной 
терапии №  2 Л. И. Волкова, врач-ординатор Л. Р. Огнева, врач-ревма
толог Н. Ф. Цимбалюк, заведующая кардиологическим отделением гор- 
больннцы М. П. Роппельт, заведующий кабинетом функциональной диаг
ностики В. И. Кун. В центре — заведующий кафедрой госпитальной тера
пии №  2, профессор Ю. Н. Штейнгардт.

Фото В. Казанцева.

Фаина Денисовна 
Южакова, выпускница 
Томского медицинского 
института, заведует те
рапевтической службой 
больницы рабочего по
селка Тогур Колпагаев- 
ского района.

Выезды в села н по
селки, которые рас
положены в радиусе 
150 километров, осмот
ры больных на пред
приятиях, активная 
пропаганда медицин
ских знаний среди на
селения стали состав
ной частью ее труда.

В самой больнице ее 
слово очень часто — 
решающее.

Фото Е. Лисицына.

......
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ПА М Я Т Ь  у порно возвращает 
меня в тесную приемную, 
светлую  больше от белиз
ны врачебных халатов, 

чем от ш ироких и низких 
окон. Трое врачей принимают 
пациентов. То  и дело входят 
медицинские сестры, другие 
врачи. К о нсультац ии , про сь
бы, согласования, шелест 
бумаг. Казалось бы, обычная 
жизнь приемного покоя. И 
все же есть отлйчие. Его сра
зу не заметишь, но постепен
но начинаешь почти физиче
ски ощ у щ ать разлитые по всей 
комнате лю дск у ю  боль и доб
роту. Они не отграничены 
д р у г  от др уга :  боль пациента 
рождает,  вызывает ответное 
чувство врача.

...До Пудина долететь не 
успели: кончилось летное вре
мя дня. Самолету санавиа- 
ции пришлось сесть в Парби- 
ге. Ночь эта казалась докто
ру Вахтину нескончаемой. 
Поминутно пытался связать
ся с Пудино по телефону, уз
нать о состоянии больного. В 
телеграмме срочного вызова 
стояло: острый приступ ап
пендицита, необходимо * хи
рургическое вмешательство. 
Операция по этому поводу 
считается в наше время не
сложной, можно сказать, 
школярской. Ему ли, Вале
рию Филипповичу Вахтину, 
хирургу областного онкологи
ческого диспансера, сотни 
раз делавшему операции ку
да более сложные, волновать
ся? Утром прилетит, покажет 
местным эскулапам высокий 
класс. Наверное, так думали 
пилот, бортсестра, телефони
стка на почте. Но Вахтин 
знал другое: по минуте, по 
часу уходят силы больного. 
А  ведь даже удаление ап
пендицита только тогда 
«школьная задачка», если 
проводится вовремя. А  
здесь? Кто знает, что он уви
дит на операционном столе...

А  увидел он такое, что и 
вообразить не решался даже ' 
в самых мрачных своих 
предположениях. Аппендикс 
самоампутировался (попро
сту говоря, отгнил), и нача
лось воспаление брюши
ны. Вахтин быстро сде
лал все .необходимое, но 
теперь искусство хирур
га решало исход дела, 
пожалуй, в наименьшей 
степени — все зависело 
от течения послеоперацион
ного периода. В ход были пу
щены все доступные средст-. 
ва, мобилизовано все: зна
ние, умение. Ничто не помо
гало. Неделю провел Вахтин 
у постели мальчика. По те
лефону проконсультировался 
с главным хирургом области. 
Тот предложил радикальное 
средство, применяемое в 
крайнем случае. Но ослаб
ленный организм мог не вы
держать подобного испыта
ния. И тут под руку Вахтину 
подвернулась книга «Опыт 
советской медицины в Вели
кой Отечественной , войне».

■ Стал читать описание случа
ев воспаления брюшины в 
результате ранений. Нашел 
почти подобие той ситуации, 
что сложилась здесь. Что ж, 
можно попробовать и так...

Вечером вышел на кры
лечко больницы, сел на сту
пеньку. Закурил. Подошла 
мать мальчика. Оба молча
ли. Она уже знала, что на
дежды нет. Не винила докто
ра, видела: делал все, и не 
его вина, что в этот раз ме
дицина. бессильна. А  Вахтин 
ждал. Чуда? Он знал, что 
его не может быть. Он про
сто ждал, ни на что не- наде
ясь.

С треском распахнулась 
дверь, на крыльцо выскочи
ла сестра и каким-то стран
ным голосом проговорила:,

— Валерий Филиппович, 
все разрешщюсь.

Он подумал: «Вот и ко
нец». Уже на ходу грянул 
сестре в лицо и удивился — 
она улыбалась. «С  чего 
бы?» — мелькнуло. И толь

ко потом понял. Побледнев, лист и его дело так слиты 
выдохнул: воедино во мнении I окружа-

?,то  ̂ ^ то -Разрешилось? -тощих, как слово «врач» и
— Кажется, миновал кри

зис, — уже неуверенно отве
тила та.

Спустя несколько лет он 
получил письмо из Пудина: 
его бывший пациент закон
чил школу и едет в Харьков 
поступать в институт.

А р е н д  Рейнгардович Гейне 
внимательно рассматривал
рентгеновский снимок.

—  Вот взгляните, Валерий 
Ф и ли ппо в и ч,  —  обратился он 
к Вахтину.  —  По-моему, все 
в порядке.

—  Да, злокачественной о п у 
холи нет.

Сидящ ая напротив врачей 
женщина, все время нервно 
попиравшая руни,  подалась 
вперед и услы ш ала:

—  Вы здоровы. Рака у вас 
нет. Успокойтесь. А боли прой
д у т ,  это просто ф у н к ц и о н а л ь 
ное расстройство.

В ходят новые пациенты. И 
снова обстоятельные беседы, 
тщ ательны е осмотры. Иногда 
—  выверенное, скру пулезно 
обдуманное решение: да,
необходима операция.

А р в и д  Рейнгардович осто
рожно свернул в тр у б к у  рент
генограмму:

—  Больной п р и х о ди т  к нам

фамилий Вахтин, — остается 
только констатировать, что 
этот человек нашел свое при
звание.

Из письма учительни цы  
И. А. С танин в редакцию:

« Х и р у р га  и -б о л ь н о г о  задол
го до операции (если она, ко
нечно, не срочная) многое 
единит. Д ля  меня мой до ктор 
стал другом, ненавязчиво, но 
очень убедительно ведущим 
меня н выводу: операция неиз
бежна, к ней мы оба до лж ны  
быть готовы. Врач —  как спе
циалист, а я обязана ему по
мочь л у ч ш е  подготовиться

Д л я  моего доктора нет мело 
чей, не заслуж иваю щ их 
мания, и в дни  подготовки /к 
операции, и при выхаживадми 
больного.  Его прихода б о ль 
ные всегда ж д у т  с нетерпени
ем, ибо знают: он р а з р е ш кт  их 
сомнения, найдет им объясне
ние, успокоит.

. ..Никто не застрахован от 
болезни. Но если у ж  выпадет 
такое несчастье,  п у с т ь  ваш 
лечащий врач в главном, ос
новном: в глубокой /человечно-

• /юло- / I
ВНИ-/

Такая sel. 
фамилия
—Вахтин

с надеждой на помощь. Он ве- / с ти ,  беспредельной преданно- 
рит,  что врач разберется в не-  ̂ сти  своему д е лу  будет похож 
дуге  И и злечит его. Вот эта ве- < на моего доктора, фамилия
ра —  наш главный союзник. 
О т  того,  как врач сумеет ее 
использовать, благо по лучн ы й  
исход зависит не меньше, чем 
от чисто профессиональной 
подготовки.

В школе он никогда не Оду
мал о врачебной карьере. Он 
любил и умел рисовать, ле
пить из глины, строгать по 
дереву. И мечтал поступить 
в существовавший тогда в 
Новосибирске филиал худо
жественного института. Но 
шел 1945 год, и военкомат 
послал его на курсы шофе
ров. Война кончалась, и
мальчишки волновались: не
ужели не придется участво
вать хотя бы в одном, самом 
последнем бою? Вахтин по
пал на фронт, но уже на
Дальний Восток, и не шофе
ром, а радистом, так как по
сле курсов был направлен в 
радиошколу в Мытищах, что 
под Москвой.

Война закончилась, не
принеся молодому солдату 
орденов. Зато она и после
дующие годы службы в ар
мии дали Вахтину умение в 
любой обстановке, в каждой 
жизненной ситуации найти 
верное решение. А  найдя, 
твердо осуществлять его,

В 1950 году он поступил в 
Томский медицинский инсти
тут: пришлось пожертвовать 
мечтой— так сложились об
стоятельства в семье. Жале
ет ли Вахтин об этом?

—■ Нет. Жалеть с о том, 
что не могло состояться, бёс- 
полезно, да, пожалуй, и вред
но. У  меня есть великолеп
ная профессия. Я люблю ее, 
— Вахтин улыбнулся. — И, 
как поется в песне, надеюсь, 
что это взаимно.

Уж сколько раз формули
ровали понятие призвания, 
сколько давалось рецептов, 
как распознать его в себе! Я 
не собираюсь давать очеред
ное определение, просто хо
чу сказать, что, когда специа-

которого —  Вахтин —  выра
жает самую с у ть  его профес
сии: сто ять на вахте борьбы 
за человека, его здоровье».

Операционное поле... По
ле боя... Они. сходны не толь
ко созвучием, скорее тем, 
что предъявляют к людям 
одинаковые требования: сме
лость, умение мгновенно мо
билизовывать всего себя на 
решительное действие. И, -ра
зумеется, умение наблю
дать, видеть остро и точно. 
Может, Вахтину в этом по
могают способности худож
ника. Он продолжает рисо
вать, лепить, правда, теперь 
это удается делать не часто: 
слишком мало свободного 
времени. Но каждый, кто 
проходил мимо центрально
го входа в главный корпус 
мединститута, видел установ
ленные здесь бюсты великих 
русских врачей Боткина и 
Пирогова. Эти бюсты сдела
ны руками хирурга Вахтина, 
когда он учился в ординату
ре.

— Хирургом я решил 
стать уже на первых курсах 
института. Все годы стре
мился к этому. А  когда в 
1958 году пришел работать 
в онкологический диспансер, 
нашел здесь человека, став
шего для меня образцом 
врача. Мой учитель — 
заслуженный врач РСФСР 
Арвид Рейнгардович Генке 
обладает удивительным про
фессиональным мастерством. 
Но не только техническому 
исполнению операций учил и 
учит он меня. Это, в конц^ 
концов, дело времени и на
стойчивости. Генке показы
вает образец служения чело
веку. Следовать этому хоть 
и трудно, но радостно.

Т а к  слож и лось в практике 
органов здравоохранения на
шей области, что санитарная' 
авиация придана областному 
онкологическому диспансеру.  
Наверное, это произошло не 
случайно. Ведь главная ф и гур а  
в санавиации —  х и р ур г,  а 
именно здесь, в онкологи-

Р а п о р т у ю т  п и о н е р ы
В Томск для участия в об

ластном слете пионеров при
было 1.200 делегатов.

Вчера делегации предста
вили областному совету пио
нерской организации рапор
ты по итогам марша «Всегда 
готов!».

Пионеры рапортовали об 
успешных походах по мар
шрутам «В  Страну знаний», 
«Пионерстрой», «Мое Оте
чество» и другим* У красно

галстучной детворы большие 
дела.

Рапорт отдает Верхнекет- 
ская районная пионерская ор
ганизация:

— Успеваемость в школах 
района повысилась на 3 
процента!

Рапортует Кривошеинская 
делегация:

— Успешно прошла опера
ция «Пионеры 1 —  строите
лям нефтепровода». Дружи

ны многих школ подарили 
старшим товарищам библио
течки и выступали перед ни
ми с концертами, собирали 
металлолом, из которого на 
заводе был изготовлен тру
боукладчик. В каждой школе 
района ребята с интересом, 
большим увлечением масте
рили и конструировали в 
кружках технического твор
чества, учились в искусство-

ческом, где делаются , слож- 
неишие операции, работа
ют высококвалифицированны е 
специалисты . И Вахтин восемь 
лет  лета л  по срочным вызо
вам, оперировал в самых раз
л и ч ны х  у словиях.  (Об одном 
случае из этой практики  —  а 
она помогла ему соверш енст
воваться и в диагностике,  и в 
хи р ур ги и  —  я уукв, рассказал). 
И всегда рядом,"Оыл его у ч и 
тель А. Р. Гениев

Когда в 1943^ году в ди спа н 
сер пришей / работать хи 
р у р г  А р в и д  -Генке, здесь ра
ботали ицйвс-стные в Томске 
врачк Ти тов ,  М. А. Клы-
аОВ Г - / ' У ченики академика 
А * Гу^С ав и ны х. Их т р а д и 
ции /Tip одолжи л А. Р. Генке, 
п р о до лж а е т те перь В. Ф. Вах- 
т и >* У которого уже есть свои 
У'/еники.

'  Юрий Мирошников закончил 
Т М И  в 1965 году, работал в 
Молчановском районе, а те
перь вот уже тр и года —  
х и р у р г  в диспансере.

—  Всего л и ш ь  три года, —
поправляет Юрий. —  Д ля  х и 
рурга —  это очень небольшой 
срок. Правда, с диспансером, 
его коллективом я знаком был 
и раньше: проходил здесь спе
циализацию. Признаюсь: это
счастье — попасть сюда рабо
тать.  Очень др уж ны й  коллек
тив.

У ч и ть с я  здесь есть у  кого—  
хватило бы только сил да бы
ло  бы желание. Возьмите 
моего у чителя  Валерия Ф и л и п 
повича Вахтина. Больные всег
да просят:  мне бы к Вахтину.

Чтб  больше всего при в ле ка
ет молодых врачей к Вахтину? 
Красиво оперирует? Да, но это 
в тр а д и ц и я х  томской х и р у р 
гии, и красивую работу  можно 
уви деть во многих больницах 
города и районов. Главное —  
он умеет научить своему ма
стерству.  Умеет так показать, 
объясни ть  то т  или иной при
ем, что тебе остается только 
суметь повторить. А  не суметь 
—  стыдно: ведь объяснял Вах
тин, а ты не понял...

— Так уж получается: 
больной оценивает своего ле
чащего врача, — А. Р. Ген
ке снова взял в руки рентге
новский; снимок. — А  ведь 
прежде чем положить его на 
стол, мы, хирурги, получаем 
неоценимую помощь от сво
их коллег, врачей-рентгено- 
логов. Вот, посмотрите на 
этот снимок. Его делал Сер
гей Сергеевич Кулюкин. за
служенный врач республики, 
лучший рентгенолог области. 
Это не для красного словца, 
это действительно так. Вооб
ще должен вам сказать, что 
своими успехами мы всецело 
обязаны искусству Сергея 
Сергеевича и его товарищей.

Врач чувствует себя хоро
шо тогда, когда хорошо его 
больному. Именно так рабо
тают, живут сотрудники об
ластного онкологического 
диспансера. У  хирургов есть 
выражение: операция про
шла «леге артис». В порево- 
де с латинского это значит 
«по всем правилам искусст
ва». С древнейших времен 
считается, что врачевание — 
не ремесло, а искусство, что 
здесь важны не только руки, 
но и душа.

...По субботам в диспансе
ре выходной. Но в эту суб
боту Валерий Филиппо
вич с утра в палате. Вче
ра провел резекцию же
лудка. Случай тяжелый, воз
можны осложнения, надо са
мому посмотреть. Дома ска
зал, что приедет часов в 12.

А  в палате тревожно: 
больной плохо. Разыгрался 
застарелый гепатит. В обыч
ных условиях с ним спра
виться нетрудно, но тут, 
когда удал.ен практически 
весь желудок и организм так 
слаб...

И снова борьба за жизнь. 
Час, другой, третий:.. При
ехал врач-инфекционист на 
консультацию. Мобилизова
ны все врачебные средства. 
Вахтин уехал домой послед
ним трамваем, глубокой но
чью. Ехал и думал: счастли
вая эта женщина, из какой 
беды выкарабкалась.

Да, ей повезло, как и сот
ням других больных, что мо
гут лечиться у доктора Вах
тина, чья жизнь посвящена 
врачебному искусству.

В. ШЛИЗЕРМАН.
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В интересах и безопасности
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СОВЕЩАНИЕ
ПАРТАКТИВА

ВАРШ АВА, 16 июня. 
(ТАСС). Сегодня здесь под 
председательством Первого 
секретаря ЦК ПОРП Э. Ге
рена открылось совещание 
центрального партийного ак
тива, посвященное актуаль
ным вопросам экономической 
и внешней политики Поль
ской Народной Республики, 
а также идейно-воспитатель
ной работы. На совещании, 
в котором принимают уча
стие члены Политбюро и 
Секретариата ЦК ПОРП, с 
докладом об актуальных 
вопросах польской внешней 
политики и задачах в обла
сти внешней торговли ПНР 
выступил член Политбюро 
ЦК ПОРП, Председатель 
Совета Министров ПНР 
П. Ярошевич.

Партактив заслушает так
же доклад члена Политбюро 
ЦК ПОРП, заместителя 
Председателя Совета Мини
стров ПНР М. Ягельского о 
задачах в области промыш
ленности и сельского хозяй
ства, а также доклад члена 
Политбюро, секретаря ЦК 
ПОРП П. Я. Шидляка о глав
ных задачах партии в обла
сти идейно-воспитательной 
работы.

В Ы С Т У П Л Е Н И Е  
В . Ш Т О Ф А

БЕРЛИН, 16 июня. 
(ТАСС). Несмотря на всё 
попытки империалистиче
ской реакции повернуть 
вспять колесо истории, со
отношение сил на мировой 
арене все нагляднее продол
жает изменяться в пользу 
социализма и мира. Это в 
первую очередь, заслуга Со
ветского Союза,’ с которым 
ГДР связывают тесные узы 
братства, заявил член Полит
бюро ЦК СЕПГ, Председа
тель Совета Министров ГДР 
В. Штоф, выступивший с 
речью на митинге рабочих 
автомобильного завода в 
Людвигсфельде.

В. Штоф высоко оценил 
договоры СССР и ПНР с 
ФРГ, а также четырехсто
роннее соглашение по За
падному Берлину и подтвер
дил готовность ГДР продол
жать начавшийся процесс 
нормализации отношений с 
ФРГ.

Советско-французские от
ношения были " и остаются 
одним из наиболее убеди
тельных свидетельств воз
можности широкого взаимо
выгодного сотрудничества 
государств с различным об
щественным строем. Об этом 
пишет в эти дни француз
ская печать, ' комментируя 

I закончившийся визит во 
I Францию, министра иност

ранных дел СССР А. А. Гро
мыко.

— Ваш визит, — говорил, 
приветствуя советского го
стя, министр иностранных 
дел Франции Морис Шуман, 
— радует нас, французов. 
Действительно, мы встре
чаемся для того, чтобы со
действовать укреплению
франко-советского сотрудни
чества, важное значение ко
торого было недавно под
черкнуто Л. И, Брежневым. 
Нам предстоит еще многое 
сделать вместе во имя мира 
и сотрудничества.

Франция помнит те ок
тябрьские дни прошлого го
да, когда она торжественно 
принимала Генерального 
секретаря ЦК КПСС Леони
да Ильича Брежнева. По 
единодушному мнению, вы
раженному тогда обеими 
сторонами, переговоры Л. И. 
Брежнева с французскими 
руководителями положили 
начало новому этапу в отно
шениях между СССР и 
Францией. Эти: переговоры 
имели большой международ
ный резонанс. Документ ' о 
принципах сотрудничества 
между Союзом Советских 
Социалистических Респуб
лик и Францией, подписан
ный в Парцже Л. И. Бреж
невым и Президентом 
Ж. Помпиду, привлек к се
бе пристальное внимание 
государственных деятелей 
как в Европе, так и за ее 
пределами.

И можно лишь выразить 
удовлетворение тем, что за 
последние месяцы в разви
тии обстановки в мире, • и

особенно в Европе, произо
шли новые серьёзные сдвиги 
в лучшую сторону. Доста
точно назвать хотя бы такие 
факты, как вступление в си
лу договоров Ф РГ с Совет
ским Союзом и Польшей, а 
также четырехстороннего 
соглашения по Западному 
Берлину и, наконец, совет
ско-американские перегово
ры в Москве.

Прогрессивная мировая 
общественность расценила 
как благоприятный фактор 
для европейской безопасно
сти совпадение мнений 
СССР и СШ А о позитивном 
значении договора между 
СССР и ФРГ и четырехсто
роннего соглашения по За
падному Берлину, а также 
выраженную обеими сторо
нами готовность внести со
ответствующий вклад в про
цесс разрядки и развития 
мирного сотрудничества
Между государствами в Ев
ропе, в подготовку и прове
дение общеевропейского со
вещания. Итоги переговоров 
в Москве еще раз показали, 
что в современных условиях 
спорные международные во
просы могут и должны быть 
урегулированы путем пере
говоров на основе соблюде
ния принципа равенства и 
равной безопасности сторон, 
на основе взаимного уваже
ния интересов и утвержде
ния в -международных отно
шениях принципа мирного 
сосуществования государств 
с различным социальным 
строем.

Что касается французско
го правительства, то оно 
вновь подтвердило свою при
верженность этим принци
пам.

Однако было бы ошибкой • 
полагать, что процесс, .нор
мализации международной 
обстановки будет протекать 
беспрепятственно, так ска
зать, сам собой. На Западе 
еще имеются влиятельные 
круги, которые не хотят раз
рядки напряженности и вся

чески мешают ей. Так, на
пример, отражая настроения 
этих кругов, английская га
зета «Файнэншл тайме» 
призывает западные держа
вы «занять осторожную по
зицию» в деле нормализации 
и урегулирования отношений 
между Востоком и Западом, 
поскольку, по ее словам, 
«на карту будут поставлены 
важные национальные инте
ресы и интересы союза» 
(североатлантического — 
Прим. ред.*).

Разумеется, интересы 
НАТО и интересы мира и 
безопасности в Европе — это 
не одно и то же. Не случай
но Франция ровно шесть 
лет тому назад вышла из ■ 
объединенной военной орга
низации НАТО и категори
чески отвергает авансы тех, 
кто хотел бы, чтобы она вер
нулась в эту организацию. 
Что же касается националь
ных интересов любой стра
ны, в том числе, кстати ска
зать, и той, где издается 
процитированная нами газе
та, то они требуют отказа 
от мышления, унаследован
ного от- времен «холодной 
войны», и решительного 
присоединения к тем принци
пам, которые были положе
ны в основу советской про
граммы мира и которые во
площаются в жизнь в прак
тике отношений Советского. 
Союза с другими государств 
вами.

История советско-фран-в 
цузских отношений за пос
ледние годы ■— красноречи
вое доказательство правиль
ности такого курса, который 
не направлен против кого бы. 
то ни было и преследует 
лишь одну цель: добиться,
чтобы на смену «холодной 
войне» и «холодному миру» 
пришло подлинное междуна
родное сотрудничество, в ко
тором заинтересованы все 
народы.

А. КРАСИКОВ, 
спец. корр. ТАСС.

Париж.

СОТРУДНИЧЕСТВО В ИССЛЕДОВАНИИ КОСМОСА
ВАШИНГТОН, 16 июня. 

Корр. ТАСС В. Вашедченко 
передает: Президент СШ А 
Р. Никсон встретился в Бе
лом доме с директором На
ционального управления по 
аэронавтике и исследованию 
космического пространства 
(НАСА) Джеймсом Флетче
ром, космонавтами Дж. Ян
гом, Т. Маттингли и Ч. Дью
ком, совершившими недавно 
на «Аполлоне-16» полет на 
Луну. Цель этой встречи — 
обсуждение вопросов сотруд
ничества Соединенных Шта
тов и Советского Союза в ис
следовании космоса.

Как заявил после встречи 
Дж.' Флетчер, президент Ник
сон считает, что намеченная 
на 1975 год стыковка в кос
мосе советского и американ
ского космических кораблей 
положит «начало длительно
му сотрудничеству с Совет
ским Союзом в других обла
стях космических исследова
ний».

Президент Никсон под
черкнул, что подписанное в 
Москве соглашение между 
СССР и СШ А о сотрудниче
стве в исследовании и ис
пользовании космического 
пространства в мирных це

лях имеет важное междуна
родное значение, отметил 
Флетчер.

Директор НАСА объявил, 
что в июле в Хьюстоне состо
ится встреча советских и 
американских представите
лей для обсуждения конкрет
ных проблем сотрудничества 
двух стран в космосе. Он вы
разил надежду, что советские 
и американские космонавты 
смогут вскоре начать совме
стные тренировки в СШ А и 
Советском Союзе. Многие 
американские космонавты, 
сказал он, уже начали изу
чать русский язык.

Б ан к р о тств о  политики ко н с е р в а т о ро в
ЛОНДОН, 16 июня. 

(ТАСС), Более 15.000 доке
ров крупнейших английских 
портов — Лондона, Ливерпу
ля и Халла объявили заба
стовку в знак протеста про
тив решения суда об аресте 
трех руководителей лондон
ских докеров за неявку в суд 
для разбирательства дела о 
«трудовом конфликте». Им 
предъявлено обвинение в ор
ганизации однодневной заба

стовки 14 июня, которая пол
ностью парализовала работу 
лондонского порта. Забастов
ка проводилась в поддержку 
требований о прекращении 
увольнений и повышении за
работной платы.

Положение сейчас настоль
ко серьезное, пишет газета 
«Таймс», что оно может при
вести к национальному кри
зису. Английский премьер- 
министр Хит в срочном по

рядке созвал заседание ка
бинета.

В то же время многие 
профсоюзы Англии выража
ют полную солидарность с 
начавшими забастовку доке
рами, которые бросили вызов 
драконовскому закону «об от
ношениях в промышленно
сти» и не намерены подчи
няться решению суда. Гене
ральный секретарь крупней

шего тред-юниона Англии —- 
профсоюза транспортных и 
неквалифицированных рабо
чих Джек Джонс заявил, что 
меры властей в отношении 
цеховых старост докеров сви
детельствуют о полном' бан
кротстве политики тори, ко
торые прибегают теперь к 
судебным преследованиям в 
своих попытках «обуздать» 
рабочий класс Англии.

ведческих кружках музыке и 
танцам, рисованию, художе
ственному чтению.

И так в каждом рапорте: 
пионеры умеют учиться, уме
ют работать и отдыхать.

В этот Же день делегаты 
областного слета совершили 
экскурсию по историческим 
местам Томска.

Сегодня в 10 часов митин
гом на площади имени В. И. 
Ленина и марш-парадом ко 
Дворцу спорта открывается 
областной пионерский слет.

С. ЛЕОНОВ.

22 мая этого года Цейлон 
провозглашен независимой 
Республикой Шри Ланка. В 
переводе на русский язык 
«Шри Ланка» значит «пре
красная земля». Так с неза
памятных времен называли 
островитяне свою землю, 
этот остров чудес н буйной 
зелени джунглей, древней ци
вилизации и культуры, тру
долюбивых людей и краси
вых пейзажей, , плодородной 
земли, на которой щедро пло
доносят чайные кусты, кау
чуковые деревья и. кокосовые 
пальмы.

НА СНИМКЕ: на улице
Коломбо.

Фото М. Озерова.
(Фотохроника ТАСС).
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КИНО

В с т р е ч а  

с Н и к о л а е м  
А м о с о в ы м

Наша документальная ки
нематография имеет на сво
ем счету немало произведе
ний, которые стали ценней
шими документами, запечат
лев важнейшие события на
шей эпохи, наших лучших 
современников, чьими рука
ми и умом создаются мате
риальные и духовные богат
ства.

К числу таких фильмов по 
праву можно отнести и но
вую кинокартину о замеча
тельном советском ученом 
Николае Амосове*), создан
ную . на студии «Киевнауч- 
фильм».

Есть в этом фильме мно
гое, что роднит его с луч
шими документальными лен
тами телевидения: тяготе
ние к крупному плану, не
посредственная, «соучаст
ная» связь зрителя с про
исходящим на экране, Герой 
предстает перед нами без 
авторской ретуши, без по
зерства и наигрыша, обра
щаясь прямо к слушателям.

На экране лицо Амосова.■ 
Мы видим умные глаза. — 
то внимательные, излучаю
щие тепло, то негодующие, 
то искрящиеся задором, то 
подернутые мечтательной 
дымкой, то утонувшие под 
надбровными дугами— глаза 
уставшего после напряжен
ного трудового дня человека. 
И этот человек делится 
вслух очень важными и муд
рыми мыслями.

Современная хирургия — 
нередко тяжелая борьба, ис
ход которой далеко не ясен. 
Эта борьба становится осо
бенно драматичной во время 
операций на сердце.

Мы слышим голос Амосо
ва — неторопливый, чуть 
глуховатый, а на экране — 
современная операционная. 
Хирург склонился над не
подвижно лежащим челове
ком. Рядом — ученики, по
мощники.

Сами по себе эти кадры 
едва ли что прибавляют к 
тому, что зритель уже ви
дел ранее в других кинолен
тах о хирургах.

Но авторам фильма важ
на не внешняя сторона про
исходящего, а te чувства, 
чтб испытывает в этот мо
мент хирург. Они хотят при
общить нас к его раздумьям

. *) «Николай Амосов». Автор 
сценария М. Вепринский. 
Режиссер Т. Золоев. Оп 
В. Солонин.

Эператор

о. сложности современной 
диагностики, о степени ри- 
ска, о будущем хирургии. О 
том, каким должен быть 
врач сегодня.

В фильме не сглаживает
ся боль от неудач или' от 
невозможности помочь боль
ному, когда тот обратился за 
помощью слишком поздно 
Вот почему авторы фильма 
так акцентируют внимание 
тех, кто его будет смотреть, 
на необходимости пропаган 
ды медицинских знаний, на 
важности физической закал
ки людей с раннего и до 
преклонного возраста.

Николай Михайлович 
Амосов занимает в этой об
ласти самые активные по
зиции. Он много пишет о 
профилактике сердечно-сосу
дистых заболеваний, о борь
бе с преждевременным ста 
рением. Амосов — активный 
популяризатор медицинской 
науки, лектор и писатель, 
автор известной книги «Мыс
ли и сердце».

Показывая Амосова в кли
нике, в научном кабинете, в 
зале лектория, в общении со 
своими коллегами, в домаш
ней обстановке, авторы 
фильма раскрывают перед 
нами круг интересов учено
го, его жизнелюбие, его 
неуемную увлеченность. При 
всем разнообразии этих ин
тересов есть общее, что их 
объединяет, — это служе
ние человеку. Сделать людей 
счастливыми — во имя это
го живет и трудится Амосов.

Мысли, которыми он де
лится по этому поводу с эк
рана, сводятся к тому, что 
человек, ничего не дающий 
другим, обществу,, не может 
быть счастливым. Поэтому 
надо учить людей быть сча
стливыми, помогать им сде
лать жизнь целенаправлен
ной и духовно наполненной.

В краткой рецензии нет 
возможности остановиться на 
многих весьма интересных 
высказываниях ученого по 
поводу научных поисков, 
проблем семьи, дошкольно
го воспитания и т. д.

Мы расстаемся с Амосо
вым после исполненного 
глубокого смысла эпизода -  
спасения от тяжелого неду
га- Людочки, . Косолаповой. 
Ум, опыт, мастерство хи
рурга, оправданный риск 
привели к успеху. Люда бу
дет жить и будет счастлива!

Г. ПАЗДНИКОВ.

СКАЗАВ « »

ПОЛОВИНЧАТОЕ РЕШЕНИЕ ДИСЦИПЛИНАРНОГО 
КОМИТЕТА УЕФА

БРЮССЕЛЬ, 16 июня. 
(Корр. ТАСС). Шотландская 
футбольная команда «Глаз
го рейнджере»  за поведение 
ее болельщиков во время 
финального матча на кубок 
обладателей кубков с мос
ковским «Динамо» в Барсе
лоне на два года исключена 
из всех состязаний, проходя
щих под эгидой европейско
го Союза: футбольных ас
социаций (УЕФА). Такое 
решение принял дисципли
нарный комитет УЕФА. 
Вместе с тем . комитет от
клонил требование «Дина
мо» о переигровке матча.
. Нелогичность этого реше

ния ясна всякому непредубе-

на, значит, болельщики дей
ствительно помешали нор
мальному ходу матча. А  если 
так, то почему отклонен про
тест динамовцев?

Нельзя не сделать вывод, 
что дисциплинарный комитет 
принял половинчатое реше
ние, которое не может людно
стью удовлетворить тех. кто 
стоит за сохранение принци
пов честной игры.

— Мы не согласны с от
клонением нашего протеста, 
— сказал корреспонденту 
ТАСС начальник команды 
«Динамо» Лев Яшин, — и 
продолжим борьбу за спра
ведливость и спортивную 
честь «Динамо». В аппеляци- 
онное жюри направлен наш 
протест.

жденному человеку. Если 
«Глазго рейнджере» наказа-

— Здравствуйте, уважае- такой оторванности от зем
ли. что возникает представ
ление об иллюзорности всегомые пассажиры! Экипаж на

шего самолета «АН-24» рад 
приветствовать вас на борту 
и пожелать счастливого воз
душного путешествия. Рейс 
сто семьдесят один по марш
руту Томск— Омск — Челя
бинск выполняет экипаж За
падно-Сибирского управле
ния из города Томска...

Самые обычные слова, ко
торыми традиционно начина
ет полет бортпроводница. 
Самый обычный рейс на не 
очень большое расстояние. И 
тем не менее этот рейс знаме
нателен. Знаменателен тем, 
что означает новую страни
цу в жизни томских авиа
торов. Именно поэтому ко
мандир корабля. опытный 
пилот Виталий Сартаков 
изменил новосибирскую про
писку на томскую: очарова
тельная Оля Днрмейтис сме
нила строгий костюм секре
тарши директора одного из 
наших крупных заводов на 
голубую униформу стюар
дессы, а в привычной форму

н о ч п о п
ФОТОРЕПОРТАЖ

П О Л Е Т
НА СНИМКАХ:

•  Как хорошо после ноч
ного рейса вновь ощутить 
ногами бетон родного аэро

дрома!

•  Время в полете до пре
дела заполнено работой. В 
пилотской кабине слева —
В. Сартаков н Г. Ильин
ский, справа — А. Николаев 
и Н. Мерзликнн;

•  Оля Дирмейтяе при. 
глашает пассажиров.

Фото В. Казанцева.

«Ш АПИТО» 
НА ДОМУ

Необычное цирковое 
представление состоялось 
на окраине Красноярска 
во дворе домика, где жи
вет рабочий Валерий Ту- 
мятов и. его питомцы — 
пять медведей. Среди зри
телей была и знаменитая 
дрессировщица Ищна Бу
гримова, которая выступа
ет сейчас, в здешнем _ цир
ке. Она заинтересовалась 
работой дрессировщика- 
любителя.

Пять удивительно по
слушных мишек играли в 
чехарду, катали барабаны, 
жонглировали обручами, 
ходили на передних ла
пах. Они показывали и 
другие забавные номера, 
вызывая смех и аплоди
сменты публики.

Ирина Бугримова по
здравила Валерия с успе
хом, высказала пожела
ние, чтобы он выступил 
на профессиональной аре
не.

Об этом- мечтает и сам 
Валерий. Его увлечение 
дрессировкой животных 
началось десять лет на
зад, когда знакомый охот
ник подарил ему медве
жонка. Сейчас у Валерия 
Тумятова пять ' питомцев. 
Для них он построил во 
дворе теплое помещение. 
Ухаживать за медведями 
молодому дрессировщику 
помогают местные школь
ники.

(ТАСС).

СО СТОЛА СЛЕДОВАТЕЛЯ

А Г О Д Е Т Е Л Ь
у — Здравствуйте.

Незнакомец смело входит 
в комнату, называет хозяйку 
по имени-отчеству и продол
жает: . : .

— Извините, пожалуйста, 
мы работаем с вашим му- 
жем, -я думал,- что он дома, и 
'забежал:..
.. . Хозяйке начинает казать
ся. что и в самом Деле это' 
.один цз Знакомых мужа, и," 
-прочитав на; лице, гостя забо
ту, она прерывает:
-=- , —  А  что случилось? - 
5 =' — Ничего. особенного. Ры
бу везу из района свежую, 
печную.. Себе: Да ваш супруг 
просил немного. А  тут ин
спектор ГАИ остановил. На
рушил, говорит, правила 
уличного движения, права 
забрал, штраф требует, а у 
меня, как назло, денег в кар
мане — ни рубля. Думал, 
муж ваш дома...

—- Что вы говорите? — 
всплескивает руками женщи
на. — И сколько штрафу 
требуется этому инспектору?
: — Да пустяк, всего 10 
рублей.

И опять сердобольная пре
рывает-незнакомца:

— Конечно, пустяк. Дер
жите, — она протягивает 
красненькую вдруг застес
нявшемуся гостю, потуплен
ный взгляд и легкий румя
нец которого словно говорят:' 
«Что вы, что вы, да нет же, 
мне: неудобно, я думал, ваш 
супруг дома...». Но хозяйка 
настойчиво вталкивает ему в 
руку деньги.

Поблагодарив, незнакомец 
удаляется, не забыв сказать, 
что через несколько минут 
завезет свежей рыбы и ; его ■ 
необходимо ждать. И хозяй
ка ждет...

Дом большой, пятиэтаж
ный, шесть подъездов. Из 
ста хозяек не меньше двад
цати тоже желают свежей 
рыбки, и десятирублевые ‘ бу
мажки сыплются в карман 
необычайно вежливого незна
комца.

Не получив свежей рыбы, 
хозяйки тем не менее еще на
деются. Но незнакомец не 
так простодушен. Он меняет 
объекты и специальность.

1 Становится работником сто- 
. ловой и уже в. другом конце 
города услужливо. предлага
ет:

— Баранинка по рублю 80 
копеек. Рядом, в столовой. 
Можно и полтуши.

Хозяйка, быстро накинув 
:платок, бежит к соседней 
столовой, сует ему в руки 30 
рублей и мешок, ждет у 
«черного хода»...

Так на .протяжении пяти 
месяцев, работал «инспектор 
по снабжению на дому» 
А. Богатиков; Скажете, куда 
милиция смотрела?. Почему 
не изловила мошенника? Да 
все потому, что хозяйки 
предпочитают молчать о сво
ей опрометчивости: не дай 
бог, соседи узнают — за
смеют. Ведь сами давали 
деньги, силой никто не от
бирал.

Сейчас формы и методы 
вымогательства, которые при
менял Богатиков, внима
тельно изучаются органами 
следствия.

В. ОРЛИНСКАЯ,
следователь Ленинско

го РОВД г. Томска.

ле знакомства'экипажа с пас
сажирами впервые появилось 
название нашего города.

Словом, наш самолет 
№ 47254 — первый тяже
лый самолет, приписанный к 
Томскому аэропорту, совер
шает сегодня свой первый 
рейс по новой авиатрассе, 
связавшей Томск с Уралом.

На земле уже были сумер
ки. Но как только наша ма
шина последней модифика
ции, оснащенная, кроме тра
диционных двух, третьим 
разгонным реактивным дви
гателем, быстро набрала вы
соту, правые стекла пилот
ской кабины пришлось за
шторить от бившего в гла
за солнца.

И тем не менее старший 
штурман ’Геннадий Степано
вич Ильинский, посмотрев 
на часы, сказал:

— Через двадцать минут 
начнется ночной полет...

Когда-то Антуан Сент-Эк- 
зюпюри в замечательной ма
ленькой повести трго же на
звания ' писал о странном и 
строгом чувстве, похожем на 
одиночество, охватывающем 
пилота, оказавшегося один 
на один с ночным небом. О

лежащего внизу мира.
Как все изменилось за не

сколько десятилетий! И боль
ше всего — авиация. О ка
ком уж тут одиночестве мо
жет идти речь,--если в стек
лянном фонаре 'пилотской 
кабины, где тесно от прибо
ров, занявших не только все 
ее стены, но и целиком по
толок. напряженно, но без 
суеты работают четыре чело
века? Плюс старший штур
ман, пошедший в этот конт
рольный рейс, чтобы в слу
чае необходимости помочь 
своим коллегам.^ О ка
кой оторванности* от зем
ли можно говорить, есди 
между самолетом и землею 
идет практически непрерыв
ный диалог. На радиоголос с 
земли отвечают то командир 
корабля, то второй пилот 
Александр Николаев. то 
бортмеханик Николай Мер- 
зликин, который. кажется, 
вообще ни на минуту не сни
мает наушников. Уточняются 
координаты самолета, пара
метры и направление ветра, 
детали курса' — разговор 
идет на деловом летно-техни
ческом языке.

Наша машина, стреми
тельно рассекающая воздух 
на высоте около пяти тысяч 
метров, связана с землей де
сятками невидимых нитей. 
Путеводные частоты радио
маяков не дают ей ни на ми
нуту уклониться от проло
женного на летной карте 
маршрута. Дружеские «ру
ки» радиолокаторов переда
ют самолет из объятий в 
объятия друг другу. Земля в 
каждый момент с абсолют
ной точностью знает, где мы, 
и наш экипаж это тоже зна
ет.

...Мерно гудят моторы. 
Солнце давно уже закати
лось за бурную поверхность 
облачного океана. Зато впе
реди, почти прямо по курсу,, 
появился тонкий серп Луны.

— Вот и еще один непре
дусмотренный ориентир, — 
улыбается командир.

Дремлют в салоне немно- 
•гочисленные пассажиры — 
рейс ведь первый, контроль
ный. Матовый свет плафонов 
тускло поблескивает на но
веньком пластике стен — 
машина только недавно со
шла с конвейера авиазавода. 
А  между тем на золотисто-зе
леном поле нашего локатора 
туманным, но вполне отчет
ливым пятном уже: появился 
Омск.

— Подворачивай пома
леньку, — совсем' по-земно-

му советует Г. С. Ильинский 
командиру.

— Можно и подвернуть. 
— в тон ему отвечает В. С. 
Сартаков.

Это только в кинофильмах 
пилоты могучими руками все 
полетное время мужественно 
сжимают штурвал. На самом 
деле они сейчас берутся за 
него только при взлете и по
садке. А  если развйрот?..

Виталий Степанович не спе
ша вращает циферблат при
бора, пока стрелка-самолетик 
не становится против нужно
го деления. И вот уже наша 
машина послушно наклоняет 
к земле правое крыло. Авто
пилот выполняет разворот с 
точностью электронного при
бора.

За спиной — два часа по
лета. Колеса самолета каса
ются бетона Омского аэро
порта. Короткая заправка ' -,-е- 
и мы снова в воздухе. И сно
ва через два часа — посадка. 
Это — Челябинск. .

В обратный путь мы летим 
навстречу солнцу. Земля 
медленно выплывает из сизо
ватой ночной дымки. А  впе
реди разгорается заря, крас
ки которой здесь, на пятики
лометровой высоте, удиви
тельно чиртые.

Б. БЕРЕЖКОВ.
Томск—Челябинск—Томск.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ с п о рт СПОРТ

П Е РЕ Д  М А Т Ч Е М  В РЕ Й К ЬЯ В И К Е
•— Предстоящий матч в 

Рейкьявике будет, по моему, 
очень интересным с точки 
зрения шахматного искусст
ва, —, сказал чемпион мира 
Борис; Спасский 16 июня на 
встрече с советскими и иност
ранными журналистами. Он 
выступил в Центральном до
ме журналиста перед отъез
дом 21 июня в столицу Ис
ландии.

Чемпиону мира было зада
но много вопросов.

« Кого бы вы выбрали пре
тендентом на титул , чемпиона 
мира, если бы вам была пре
доставлена возможность вы
бирать?».

■— Обязательно Фишера, 
— сказал Спасский. — О 
нем, как о шахматисте, я са
мого высокого мнения. Это—•

выдающийся гроссмейстер. 
Предстоящий матч считаю 
для себя большим шахмат
ным праздником, хотя, конеч
но, не могу предсказать, как 
он сложится.

«Результаты матчей Фи
шера с другими претенден
тами не имеют в истории 
шахмат прецедента. Как вы 
оцениваете их?»

— Фишер был 
своих соперников.

«Придаете ли вы значение 
физической подготовке к 
матчу?».

— Не менее, чем 
альной.

«Какими видами спорта 
вы увлекаетесь?»

— Последнее время тенви- 
. сом, —• отвечал Спасский. —

сильнее

специ-

Играю еще не очень хорошо, 
но неутомимо.

«Фишер^ сборник всех ва
ших партий всегда носит с со
бой.1 А  есть ли у вас,. -— 
спросил один из' американ
ских журналистов, — все его 
партии?»

— Да, конечно, они у меня 
есть.

«Что вы думаете о заявле
нии Фишера, что он непре
менно выиграет матч в Рей
кьявике?»
1 ;— Так говорить —  это 

право Фшцера.
«Фишер, — спросили аме

риканские журналисты, — 
заявляет, что советские шах
матисты всегда стараются 
причинить ему неприятности. 
Так ли это?»

— У  меня такого мнения 
нет," — сказал Спасский, — 
а само заявление Фишера не 
подтверждается фактами. 
Мне такие заявления непо
нятны.

По просьбе журналистов 
Борис Спасский рассказал 
немного о себе. Ему 35 лет. 
Шахматами он увлекается с 
девяти лет. В i8  лет стал 
гросссмейстером. Он женат. 
Есть дочь Таня, а сыну Васе 
исполнится ровно 5 лет в 
день начала матча.

Спасский сообщил, что в 
Рейкьявик поедут также 
международные гроссмейсте
ры Е. Геллер (секундант) и 
Н. Крогиус. международный 
мастер И. Ней,

(ТАСС).

СЫГРАЛИ
ВНИЧЬЮ

Футболисты ЦСКА 16 ню
ня сыграли вничью — .2:2 
(1:1) с итальянской командой 
«Болонья» в товарищеском 
международном матче в Мо
скве.

Голы забили: у гостей — 
Риццо, Савольди, у армейцев 
— Копейкин и Дорофеев.

Инициативой владели ар
мейцы, игравшие в быстром 
темпе. Итальянские спорт
смены неплохо контролирова
ли мяч и сумели за счет 
контратак за пять минут дп 
конца игры добиться ничей
ного результата.

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ.

Большая разнообразная про
грамма.

18 июня начало — в 12, 
16 и 20 часов.

кина
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
18 июня. «Б р о д я га »  (две се

рии) —  9-30. 12-20, 15-10, 18.
21. «П р е р и я »  —  9. 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50,
Зал кинохроники —  м ульт-  
сборник —  9. 10-05, 11-ю;
12- 15, 13-20. 15-30. 17-40, 19-50, 
20-55. «Д а йте  им ж и т ь »  —
14- 25, 10-35. «Н и к о ла й  Амосов» 
— 18-45. «Голос воды » —  22-15.

19 июня. «М у ж ч и н ы  в ее 
ж и зни »  —  8-40. 10-20, 12. 13-40,
15- 20. 17, 18-40. 20-20. 22.
«М у ж ч и н ы  в ее ж и зни » —  9,
10- 40, 12-20. 14, 15-40, 17-20, 19.
20- 40. 22-20. Зал кинохроники 
—  м ультсборник —  9-30, 10-35.
11- 40. 12-45. 13-50, 16-05. 17-10,
18- 15. «Н и к о ла й  Амосов» —
19- 20. «Дикая манящая при
рода» —  20-25, 22.

«О КТЯБРЬ»
18 ик5ня. «Б р о д я га »  (две се

рии) —  9-20, 12-15, 15-10, 18-05, 
21.

« П р е р и я »  —  12-35, 14-30,
16- 25. 18-20, 20-15, 22-10. Для
детей —  «Р еспубли ка Воронь
ей у л и ц ы »  —  9-15, 10-55.

19 июня. «М у ж ч и н ы  в ее
ж и зни » —  8-30, 10-10, 11-50,
13- 30, 15-10, 16-50,. 18-30, 20-10,
21-  50.

Муж чины  в ее ж и зни » —
12- 20, 14, 15-40,. 17-20, 19. 20-40.
22-  J0. Для детей —  «Р е с п у б л и 
ка Вороньей у л и ц ы »  —  8-45, 
10-25.

. имени И. ЧЕРНЫХ 
18 нюня. «Б р о д я га »  (две се

рии) —  9. 12. 15. 18. 21.
«П р е р и я »  —  9. 12-40. 14-30, 

16-20, 18-10. 20. 21-50. Д л я  де
тей —  «Р е сп уб ли к а  Вороньей 
у л и ц ы »  —  10-50.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
18 июня. «Укрощ ение стр оп

ти в о й »  (две серии) — 15. 18,
21.

19 июня. «Пропаж а свидете
л я »  —  18. 20, 22. . .

«СИБИРЯК»
18 июня. «П ри клю чени я на

берегах Онтар ио» — 11, 12-50,
14-40, 16-30, 18-20, .20.-10, 22.
Для детей —  «Черная гора» —
9-20:

19 июня. «Б р о д я га »  (две 
серии) — 11,-13-50, 17-40, 2JU30.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

18 июня. М у льтсборни к  —  
10. «Пармсная оби тель»  (две 
серии) — 12, 15, 18. 21.

19 июня. «О ф иц ер запаса»
— 12, 14, 16, 18, 20, 22.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

18 июня. «О ф иц ер запаса» —
12, 14. 16. 18. 20 22,.

19 июня. «Певец зари» —
10. 12, 14. 16, 18, 20. 22.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

18 июня. «Сказание о Р уста 
ме» (две серии) — 17, 20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
18 июня. «Собачка Ф и к с »  —

11. «Р азбег»  —  19. «Пропажа 
свидетеля»  —  21.

19 июня. «А л ь б а  Регия» — 18.
 ̂ КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
18 — 19 июня. «При клю чени я 

на берегах Онтарио» — 15. 17. 
19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ОБЪЕДИНЕНИЯ 
«СИБКАБЕЛЬ»

18 июня. «Освобождение*
(четвертая и пятая . серии) — 
18, 21.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 18 июня 
I ПРОГРАММА 

МОСКВА
(«Орбита»). 12.00. Программа 

передач, 12.05. Новости. 12.10.

Для школьников. «Турнир лю
бознательных». 12.55. «Му
зыкальный киоск». Ведет пере
дачу Э. Беляева. 13.25. «Сего
дня — День медицинского ра
ботника». В передаче прини
мают участие министр здраво
охранения СССР академик 
Б. В. Петровский. 13.55. Ко 
Дню медицинского работника. 
Концерт. 14.40. Спортивная 
программа. 15.30. «Новости 
дня». Киножурнал. 15.40. «Кук
ла*. Художественный фильм. 
2-я серия. 17.00. «Клуб кино
путешествий». Ведет передачу 
кинорежиссер В. Шнейдеров. 
18.00. «Время». Информацион
ная программа. 18.30. Чемпио
нат СССР по боксу. Передача 
из Дворца спорта имени В. И. 
Ленина (в записи).

ТОМСК
19.30. «Дню медицинского

работника, посвящается...»
20.15. Экран — школьникам. 
«Салют, ^пионерия!»

МОСКВА
(«Орбита»). 21.00. А. М. Горь

кий. «Открытие». Телеспек
такль. 21.35. «Мимолетности». 
Телевизионный музыкальный 
фильм. 21.55. Спортивная про
грамма. 23.45. «Время». Ин
формационная программа.
00.15. Концерт советской пес
ни.

II ПРОГРАММА 
ТОМСК

16.30. «Ну, погоди!*. Мульт
фильмы. 17.00. «Поет Эдуард 
Хиль», Концерт. 17.30. «Старо
светские помещики». Телевизи
онный фильм по повести Н. В. 
Гоголя. 18.15. «Праздники в 
будний день». Документальный 
телефильм.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 19 Июня 
ТОМСК

17.30. Экран — школьникам. 
«Салют, пионерия!» 17.55. До
кументальный фильм «Восем
надцать моих мальчишек».
18.15. Телевизионная програм
ма «Книголюб*. Книги — к ве
ликой дате. Завод шефствует 
над библиотекой. Пушкинские 
строки. Лирические миниатю
ры Енгибарова. 19.15. Новости.

19.30. «Земля и люди». Заботы 
полеводов. Фермам — достаток 
кормрв. Сельский библиоте
карь — очерк. Концерт по за
явкам.

МОСКВА
20.30. Программа передач. 

20.35. «Рассказы о профес
сиях». Медицинская сестра. 
21.10. К открытию VI съезда 
Всесоюзного общества «Зна
ние». «Об&цественное поруче
ние». Телеочерк. 21.30. Для 
школьников. «Костер». Теле
визионный пионерский сбор
ник. 22.00. Новости. 22.10. 
«Узоры». 22.40. Концерт. 22.55. 
«Пятилетка. Год второй». «Но
рильский промышленный ком
плекс». Передача 1-я. 23.25.
«Живые и мертвые». Художе
ственный фильм. 1-я серия. 
(«Мосфильм». 1963 г.). В ролях: 
К. Лавров. А. Папанов. А. Гла
зырин, О. Ефремов, „ Л. Кры
лова. Л. Любимова. 01.00. «Вре
мя». Информационная про
грамма. 01.30. «Лермонтов — 
художник». Ведет передачу 
писатель И. Андроников. 02.30. 
Интервидение. Концерт клас
сической музыки. Передача из 
Ленинграда. 03.00. Новости.

Р А Д И О
П О Н Е Д Е Л Ь Н И К ,  19 июня

7.34. «Служба здоровья». 
«Хронический алкоголизм и 
внутренние органы человека». 
7.40. Народные мелодии Эсто
нии. 8.30. «Пионерская зорь
ка». 9.15. Радио — сельским 
слушателям. К 50-летию обра
зования СССР. «В дружной 
семье» — о жизни многонацио
нального совхоза «Галкин- 
ский» Еакчарского района рас
сказывает секретарь партко
ма совхоза В. К. Добрыдина. 
Вернулся солдат на Родину. 
Соревнование доярок. «Нару
шителей. закона — к ответу!» 
Выступление заместителя на
чальника .отдела внутренних 
дел Шегарского райисполкома 
Ю. М. Колмакова. Наша музы
кальная почта. 19.15. «Крите
рии эффективности партий
ной пропаганды». У микрофо
на заместитель председателя 
облаЬтного методического по
вета Б. И. Лещинер. 19.30. По
ют Хели Ляятс и Кальмер Те- 
нораар. 19.50. Последние изве
стия.
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Томская областная филармония

19 нюня — во Дворце культуры подшипникового §
завода. Начало — в 21 час. 5

20 июня — в драмтеатре. Начало — в 20 часов. 5
Эстрадное обозрение ленинградских артистов I

«СМЕХ НЕ ГРЕХ». |
Участвуют: Юрий Гарин, Инна Вачнадзе, Марина 5

Аллунан. Владимир Рубин, Юрий Молоковский,- Ва- в 
| лентин Анджан, Людмила Белова, Борис Курников, i
в Юрий Соколов, Станислав Шишков; S
а инструментальный ансамбль 
| Марка Виноградова.

Программу ведет Евгений Березнндкий. I
Билеты продаются в кассах театра, в универ- 3 

маге и у уполномоченных. Е

~<ниншти1т11т]||шнниш111ш1шшшшмпт1шшншшш1шшшпшшн1ппнтп?.
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